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CUARENTENA
PLANTEAN EN
EDUCACIÓN

No se pretende regre-
sar a las clases virtuales 
luego que se reportaran 
casos positivos de CO-
VID-19 en varios centros 
educativos, insistió el vi-
ceministro de Educación, 
Jaime Rodríguez. Las au-
toridades están recomen-
dando a los centros edu-
cativos poner en cuaren-
tena la sección donde se 
haya registrado un alum-
no con COVID-19.

Una vez que haya fina-
lizado la cuarentena, los 
alumnos junto a los maes-
tros deben retornar a las 
clases presenciales. “No 
se está volviendo a las cla-
ses virtuales”, recalcó el vi-
ceministro de Educación. 
Si un centro educativo re-
porta que un alumno pre-
senta síntomas al momen-
to de su ingreso a la insta-
lación, debe llevarlo a un 
centro de aislamiento, lla-
mar a sus padres o encarga-
do y trasladarlo a un centro 
de salud.

De igual manera, Rodrí-
guez manifestó que se apli-
ca el mismo procedimien-
to a los docentes en caso 
de presentar síntomas, tie-
nen que ir a sus casas, de-
ben hacerse la prueba, y en 
caso de ser positivo hacer 
la cuarentena correspon-
diente.

24
horas

CONFIRMA INPREMA

Un total de 18,505 maestros jubilados y pensiona-
dos del Instituto Nacional de Previsión del Magisterio 
(Inprema), recibirán el aumento por revalorización a 
partir de mañana viernes, 8 de julio, confirmó la Comi-
sión Interventora del Inprema, a través de un comuni-
cado oficial. El anuncio es para los maestros jubilados y 
pensionados a nivel nacional y el escrito da a conocer 
que el próximo viernes 8 de julio se realizará el pago de 
la revalorización de las pensiones correspondiente al 

presente año y con efecto retroactivo al mes enero. El 
pago que se realizará según el detalle será lo correspon-
diente a los meses de enero a junio de 2022 y a partir del 
mes de julio se estará reflejado en su pago mensual. En 
el mismo aviso, el instituto magisterial reiteró su com-
promiso con el magisterio nacional, y la responsabilidad 
de velar porque los fondos de previsión del magisterio 
sean manejados en forma responsable y que la institu-
ción siga el rumbo correcto.

Comisión de energía conoce
plan de rescate de la ENEE

Aumento por revalorización para
docentes jubilados y pensionados

FAMILIARES
SE OPONEN
A AUTOPSIA

No habrá celeridad y 
calidad en las investiga-
ciones de feminicidios, 
debido a los obstáculos 
para practicar autopsias, 
advirtió la viceministra 
de Seguridad, Julissa 
Villanueva. La funciona-
ria se refirió al crimen 
contra la doctora Ingrid 
Jiménez en Olancho, al 
señalar que su cuerpo no 
fue autopsiado por opo-
sición de sus familiares.

LLAMAN A
ELEGIR CSJ SIN
CONTAMINACIONES

La Red para la 
Equidad Democrática 
en Honduras (REDH) 
llamó a elegir la nueva 
Corte Suprema de 
Justicia (CSJ) sin conta-
minaciones políticas y 
manifestó su voluntad 
de ser veedor del pro-
ceso. “Este año marca 
eventos significativos 
para avanzar en el com-
bate a la corrupción e 
impunidad”, señaló en 
un comunicado.

ENCANTO DE
LA CEIBA ATRAE
A CRUCERISTAS

El alcalde de La Ceiba, 
Bader Dip, informó que 
un crucero de la empre-
sa Ponant, con sede 
en Marsella, Francia, 
llegará en noviembre 
en un viaje de prueba 
a esa ciudad del Caribe 
hondureño. “Ya tene-
mos confirmado el viaje 
de prueba que hace la 
compañía de cruceros 
para venir a conocer el 
destino”, adelantó.

Próxima semana 
surgirían primeros 
acuerdos entre 
propuestas y 
contrapropuestas

En la mesa de trabajo trascendieron avances en la implementación en las reformas energéticas 
aprobadas por el Congreso Nacional.

La discusión del Programa de Re-
ducción de Pérdidas de la Empre-
sa Nacional de Energía Eléctrica 
(ENEE) y la revisión de contratos 
energéticos, fueron los principales te-
mas de agenda durante una reunión 
de mesa de trabajo entre la Comisión 
de Energía, que preside el congresis-
ta Hugo Noé Pino y el titular de la Se-
cretaría de Energía, Erick Tejada, pa-
ra el presidente de esa comisión del 
Legislativo, explicó que “finalizamos 
la reunión con el ministro de Ener-
gía, Erick Tejada, en relación con los 
avances en la implementación en las 
reformas energéticas aprobadas por 
el Congreso Nacional”.

“Hemos tratado temas específicos 
como es el programa que fue lanzado 
para la reducción de pérdidas, habla-
mos sobre la oficina nacional de des-
pacho de la CREE y la nueva modali-
dad establecida y los esfuerzos de las 

autoridades de la ENEE como el re-
perfilamiento de la deuda que ascien-
de a cerca de más de 70 mil millones 
de lempiras”, agregó.

Hugo Noé Pino calificó la reunión 
como sumamente productiva y seña-
laron al secretario Tejada que cuen-
ta con el respaldo de la Comisión de 
Energía en el desempeño de todas sus 
actividades.

Por su parte, el secretario de Ener-
gía, Erick Tejada, calificó la reunión 
como eficiente por la comunicación 
fluida que existe con la Comisión de 

Energía.
“La conversación giró en torno a 

tres temas esenciales que son: Des-
glosar y explicar el Programa Nacio-
nal de Reducción de Pérdidas, el te-
ma de la renegociación de los con-
tratos y el último punto fue el fun-
cionamiento del Centro Nacional de 
Despacho y la reconfiguración de la 
CREE”, explicó.

Tejada recordó que existen 28 con-
tratos que son lesivos en cuanto a pre-
cio y sobre precio que existen en la 
operación comercial y la existencia 
de 12 contratos hídricos que tenían un 
sobre costo.

“La decisión fue separar por tecno-
logías, hay avances con algunos con-
tratos y culminando la segunda eta-
pa de enfrentamiento de propuestas y 
contrapropuestas para tener la próxi-
ma semana los primeros acuerdos”, 
concluyó el funcionario.
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Dejemos de apoyar a los vagos gubernamentales. Dejemos de 
tirar el dinero y detengamos la batería de subsidios e impuestos 
cruzados. Paremos “la tontería” política, y resolvamos los problemas 
de casa. La familia promedio está peor ahora de lo que estaba 
hace veinte años. La economía de Honduras está en camino a la 
recesión; los precios y el desempleo siguen aumentando. Resol-
vamos los problemas.

Medidas: Comencemos por una reforma fi scal, sentémonos 
en la mesa con al menos 15 consejeros delegados de Nestlé, 
Adidas, Microsoft y otras grandes empresas para que puedan 
invertir en Honduras, ellas tienen miles de millones de dólares. 
Demos prioridad a los acuerdos bilaterales con países que nos 
hagan crecer y potencien nuestras ventajas comparativas. Vamos 
al Foro de Davos con propuestas concretas, trabajemos juntos 
para recuperar la confi anza.

Resolvamos los problemas desde un punto de vista geopolítico 
y económico, Honduras tiene retos urgentes en materia humani-
taria, de energía y seguridad, sin olvidar los desafíos a corto plazo 
sobre la alimentación. Por ello, reunamos a los principales líderes 
empresariales, a los líderes políticos, así como a periodistas e 
intelectuales selectos, a efectos de analizar los problemas más 
apremiantes que afronta el país y procuremos encontrar soluciones 
en torno a seis temas: 1) Asegurar la recuperación económica y 
construir una nueva era de crecimiento;

 2) Impulsar la transformación de la industria; 3) Aprovechar el 
poder de la Cuarta Revolución; 4) Impulsar la cooperación regional 
y global; 5) Salvaguardar el clima, la alimentación y la naturaleza; 
6) Construir sociedades sanas y equitativas.  De estos seis te-
mas, deben salir dos objetivos claros: 1) Acelerar el progreso; y 
2) Proporcionar una plataforma para la conexión que fomente la 
generación de nuevas ideas e innovaciones.

Es un hecho que en Honduras hemos aprendido a vivir en medio 
de la crisis, por ende, los hondureños somos altamente resilientes, 
bajo ese esquema, debemos apoyar la educación, la salud y la 
protección social. Adicionalmente debemos enfocarnos en reducir 
la deuda y la infl ación, analizar los salarios y el comercio en general. 
Me parece que debemos aprovechar las ventajas comerciales de 
los acuerdos fi rmados y advertir que nos enfrentamos a una crisis 
alimentaria de varios años si las cosas no cambian. Pero no solo lo 
físico debe ser prioridad en Honduras, creo que es muy importante 
que nos enfoquemos en el metaverso, pero más aun, en generar 
una solución ante la crisis climática en concordancia con políticas 
audaces y con el liderazgo empresarial que reconozca y aproveche 

las oportunidades tecnológicas emergentes.  
En momentos en que el pueblo hondureño se siente más 

abandonado por la clase política tradicional, ocupamos trabajar de 
manera inteligente. El COHEP, las cámaras de comercio y el resto 
de asociaciones empresariales, deben crear el Foro Económico 
Hondureño, una organización no gubernamental con sede en San 
Pedro Sula y con un representante en New York y Pekín, un foro 
que emule y prepare eventos, proyectos y soluciones similares a 
las de Davos.

Al mismo tiempo en que los votantes de clase trabajadora son 
víctimas de las políticas económicas y culturales de los estatistas, 
se debe hacer una defensa intransigente de la libertad. Las piezas 
del sistema -como manifestaba Rothbard- son simples: propie-
dad sobre uno mismo, derechos de propiedad y libre mercado. 
Precisamente, -como bien señala Stefanoni- se debe promover 
un “fortalecimiento de instituciones sociales como la familia, las 
iglesias y las empresas como contrapeso y alternativa al poder 
estatal (verdadero enemigo de la libertad).”

En este sentido, para resolver los problemas de casa, hay que 
comprender que Honduras debe ser primero, por ello, debemos 
crear las condiciones económicas y sociales para que nuestra 
gente retorne al país en función de la unidad y del fortalecimiento 
a la identidad nacional. Que los hondureños se sientan orgullosos 
de ser hondureños, que sus pasaportes estén llenos de sellos 
con idas y vueltas. Que la contribución al PIB no dependa de los 
hondureños que se fueron del país, sino de los hondureños y sus 
empresas radicadas en Honduras, convertidas en multinacionales. 

¡Primero Honduras!, Sí, ¡Honduras primero! Debemos encontrar 
la manera que Honduras ocupe los primeros lugares en desarrollo 
sustentable, primero en Centroamérica y después en el resto del 
continente. Puede que tenga 112,492 kms2 de gente pensando 
que es una apuesta complicada, pero tengo claro que hay países 
con menor extensión territorial que lo han logrado y otros que 
quisieran tener los recursos que nosotros tenemos, por ello como 
bien decía Peter Drucker “no hay países pobres o ricos, hay países 
bien o mal administrados”. 

¡Nos vemos en el futuro! Un abrazo.

Carolina Alduvín 

PERFILES

carolinalduvin46@gmail.com

El próximo 15 de julio, es la fecha ofi cial de convocatoria 
a la Junta Nominadora, que deberá seleccionar al menos 45 
abogados, candidatos a conformar la nueva Corte Suprema 
de Justicia, a entrar en funciones el año entrante y durante los 
siguientes siete años. El proyecto de Ley presentado al efecto 
por el Poder Ejecutivo, a propuesta del ministro de Transpa-
rencia, se dice que aún no pasa a consideración del pleno del 
Legislativo. No está dentro de mis competencias hacer un 
análisis jurídico del mismo, aunque he visto cualquier cantidad 
de observaciones hechas por profesionales capaces de detectar 
posibles inconvenientes al noble propósito de seleccionar a los 
15 hombres y mujeres más capaces e idóneos para impartir 
justicia humana.

La principal preocupación de la sociedad –más allá de los 
tecnicismos— es que los votos del más alto tribunal de la nación, 
queden repartidos entre los partidos políticos y, de esa forma, la 
justicia cese de ser tal, para convertirse en una mercancía más, 
sujeta a las conveniencias políticas, cañonazos en efectivo y 
tráfi co de todo tipo de infl uencias. Hasta donde alcanzo a ver, 
la propuesta tiene varios elementos con los que se propone 
minimizar el riesgo de que las inveteradas prácticas viciadas, 
vuelvan a consumarse; sin embargo, hay factores que no pue-
den atajarse mediante disposiciones jurídicas por sí solas. Haría 
falta que prevaleciera ética del más alto nivel entre proponentes, 
postulantes, nominadores y legisladores entre otros actores.

Sería sano que ninguna de las organizaciones representadas 
en la JN, avalara postulaciones, que los mecanismos de de-
signación de representantes a lo interno de cada una de ellas, 
fueran tan democráticos y transparentes como fuese posible. 
Qué la única línea que llevaran para seleccionar, fueran los crite-
rios de profesionalismo, idoneidad, honestidad e imparcialidad 
que deben distinguir a funcionarios de tan elevada dignidad y 
necesario desempeño. Las prácticas del pasado, se deben y 
pueden eliminar, debemos apostar y esperar por eso, prestan-
do oídos sordos a los pesimistas de toda laya, quienes desde 
ya especulan sobre cuántos puestos obtendrá cada partido, 
basados en las composiciones tanto de la JN, como del CN.

La Junta, integrada por representantes electos por la actual 
CSJ, Colegio de Abogados, Consejo Hondureño de la Empresa 
Privada, claustros de las escuelas de Ciencias Jurídicas y con-
federaciones de trabajadores; más, la Comisionada Nacional 
de los Derechos Humanos y un representante electo por las 
organizaciones de sociedad civil activas e inscritas legalmente 
en el registro respectivo. De estos dos últimos, el primero ya 
está nombrado y el segundo, plantea un proceso no muy claro. 
Se dice que existen cerca de 5 mil organizaciones con este tipo 
de denominación, no todas reconocidas; de hecho, algunas de 
ellas, favorecidas ofi cialmente. Se teme que funjan como juez 
y parte, que estén sesgadas y respondan a los intereses de 
quienes corren con su fi nanciamiento.

En el presente año, surge la Articulación Ciudadana por la 
Transparencia y la Justicia, integrada a la fecha por veintinueve 
agrupaciones de la sociedad civil, con objetivos y quehaceres 
diversos, algunas registradas, otras forman parte de instituciones 
más amplias, todas demandando que el anteproyecto de Ley 
Especial de Organización y Funcionamiento de la Junta No-
minadora sea turnado a la Comisión de Legislación y Asuntos 
Constitucionales para ser discutido y aprobado en pocos días. 
Igualmente, esperan que se constituya en el factor diferenciador 
que permita garantizar la selección de los mejores postulan-
tes, para ocupar los altos cargos de Magistrados de la CSJ, 
eliminando los vicios del pasado, donde los grupos de poder, 
nominales y fácticos, han cooptado el proceso, generando 
estado de indefensión para los ciudadanos de a pie.

Esta ACTJ, se congregó en principio para apoyar el proceso 
de instalación de una CICIH, como una conquista ciudadana, 
más que una promesa de campaña, que algunos perciben, más 
bien, como un distractor, mientras los liebres, a espaldas del 
electorado cocinan una constituyente, con el objeto de perpe-
tuarse en el poder. ACTJ, no confía en el sistema para impartir 
justicia, así que procura asesoría, vigilancia e intervención de 
extranjeros, en nombre del combate a la corrupción. Por ahora, 
han identifi cado y presentado ante las autoridades, las leyes 
a ser derogadas, reformadas o aprobadas para que la CICIH 
opere efi cientemente.

Junta 
Nominadora

Resolvamos los problemas de casa


Carlos G. Cálix

carlosgcalix.com

calixgrupoeditorial@gmail.com Carlos G. Cálix es Doctor en Ciencias 
Administrativas, profesor del Doctorado en Dirección Empresarial en 
la UNAH , cofundador de diversas empresas y autor de varios libros. 

Tiene un postdoctorado por el CONICET en el IIESS-Argentina.
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“LA OLLA DE GRILLOS”
DECÍAMOS ayer. Para ser 
esta la carta fundamental 
expresión de la voluntad del 
soberano, luce que se tra-
ta de algo desconcertante 

como desconocido. Una especie de bre-
baje elaborado por las élites políticas 
más radicales, sobre el que el soberano, 
en su conjunto, poco sabe y, los que algo 
saben no se lo tragan. Es el triste resul-
tado de entrar a un proceso decisorio 
que define el destino de un pueblo para 
toda una vida, como salida a un pro-
blema político coyuntural. La tal con-
vención constituyente fue convocada 
durante la crisis para escapar al sitio 
de los molotes callejeros. Los grupos iz-
quierdistas, usufructuando el malestar 
del momento, lograron más delegados, 
lo que explica la inclinación de las nue-
vas normas constitucionales. Con un 
vacío de representación de la derecha y 
del centro --los pocos que salieron elegi-
dos fueron ninguneados-- las tensiones 
fueron internas entre las izquierdas. De 
acuerdo a la última encuesta del Cen-
tro de Estudios “las características de 
los convencionales y su trabajo” es la 
principal razón de los que votarán por 
el rechazo a la nueva Constitución.

El nacatamal de la olla de grillos debe 
ser votado en un plebiscito. Una de las 
pocas delegadas constituyentes no afín 
a los bandos que controlaron la asam-
blea en sus palabras de despedida reco-
gió el sentimiento de una inmensa masa 
de chilenos: “Ustedes --dirigiéndose a 
los miembros de la asamblea-- no creen 
en el valor de la vida humana, no creen 
en la libertad personal, en la igualdad 
de todas las personas en dignidad y de-
rechos; ustedes desprecian la materni-
dad, y la fe en Dios”. “Ustedes no creen 
en el valor del esfuerzo personal, ni en 
el respeto de la palabra empeñada”. 
“Pero, sobre todo, ustedes desprecian 
ser chilenos”. “Detrás de cada uno de 
ustedes existe una profunda vergüen-
za de la patria, de nuestra bandera, de 
nuestro himno, y de nuestra historia”. 
“Los miro, y veo a aspirantes a revolu-
cionarios rusos, a dictadores africanos, 
a guerrilleros caribeños, a burócratas 
soviéticos, pero no veo a nadie que as-
pire a ser un trabajador chileno; no veo 
a nadie orgulloso de lo que somos: un 
pueblo mestizo, que a puro ‘ñeque’ ha 
construido el mejor país de Sudamé-
rica”. “Escuchándolos he conocido el 
lado oscuro del amor. Ustedes aman la 
muerte, aman el aborto y la eutanasia, 
ustedes aman la pobreza y quieren mul-
tiplicarla; aman la ignorancia y quieren 
difundirla”. “Aman el pasado y temen 
que la modernidad los deje obsoletos. 
Aman la esclavitud y le tienen miedo 
a la libertad”. “Aman la injusticia y la 
violencia, y este borrador la promoverá 

quitando las aguas, la tierra y ahorros a 
los chilenos”. “Esta es su Constitución y 
no la mía, ni la de millones de chilenos 
que no se sienten representados por 
ella sino discriminados por ella”. 

“La democracia hay que defenderla 
de los políticos, del populismo y de la 
demagogia”. “Por eso existen dos cáma-
ras, el Banco Central, el Tribunal Cons-
titucional y el Poder Judicial”. “Por eso 
existe la iniciativa exclusiva del presi-
dente en materia de gastos, y por eso 
existen los derechos personales y la 
justicia para protegerlos”. “Pero uste-
des han suprimido todos esos frenos y 
contrapesos a la política”. “Para darle 
todo el poder a una cámara única, don-
de pueden ser elegidos delincuentes, y 
que será tan poco democrática que se 
integrará con miembros designados”. 
“Ustedes con este texto han reconquis-
tado la democracia para los políticos, 
para los abusadores y los demagogos”. 
“Con esta Constitución podrán abusar 
de la democracia, podrán depredar el 
Estado, aprovecharse de los que traba-
jan y explotar a los que se esfuerzan”. 
“Más que dar una nueva Constitución 
han perpetrado los males”. “Estoy se-
gura que el pueblo de Chile tiene una 
mejor alma y mayor nobleza de la que 
la extrema izquierda ha plasmado en 
este su borrador”. “Estoy segura que 
los chilenos no quieren que los dividan 
en tribus, que los separen entre ciuda-
danos de primera y de segunda catego-
ría”. “No. En que a los indígenas no se 
les puede hacer nada sin preguntarles 
y al resto de nosotros se nos puede ha-
cer todo sin escucharnos”. “Los chile-
nos quieren vivir de su esfuerzo y no 
del esfuerzo de los demás”. “Quieren 
ser libres y no paniaguados del Estado”. 
“Quieren elegir el colegio de sus hijos, 
el médico que los sane, el lugar donde 
trabajen, y quieren ser dueños de sus 
casas, de su pensión y de sus vidas: Por 
eso el 4 de septiembre Chile le va a de-
cir NO, a este borrador”. “Va a rechazar 
el odio de clases y de género, el odio a 
la vida y a la fe, el odio a la libertad y 
al esfuerzo, el odio a ser chileno y a ser 
patriota”. “Como la mayoría de ustedes 
no se interesó en conocerme, en escu-
char lo que teníamos que proponer, me 
quiero despedir presentándome”. “Me 
llamo Rocío Cantuarias, soy feliz de ser 
chilena, de ser madre, de ser abogado y 
de ser optimista”. “No estoy sola en este 
orgullo”. “Millones de mis compatriotas 
están felices de ser chilenos, tan orgu-
llosos de la tierra en que viven y de la 
familia que construyen”. “Por eso el 4 
de septiembre votaremos rechazo a la 
Constitución del odio”. (Osadas 
palabras. “La libertad --el Sisi-
mite citando a Frost-- consiste 
en ser valiente”).

Lo táctico y lo 
estratégico

como recurrencia

En tanto que resulta fácil confundir ambos conceptos, habrá de ser salu-
dable aprender a diferenciarlos, en la medida en que los lectores lo permitan. 
En vez de ofrecer definiciones demasiado generales, trataremos, por ahora, 
de colocar ejemplos concretos descriptivos. Diremos que la “táctica”, se 
relaciona con temas de coyuntura, ya sea que se trate de conflictos políticos 
y militares, o de asuntos económicos y financieros. La “estrategia”, por el 
contrario, se encuentra ligada a temas de mediano y largo plazos, en donde 
los líderes y dirigentes deben, por principio de cuentas, poseer una mirada 
abarcadora de las cosas, más allá del horizonte sensorial inmediatísimo.  

Con otras palabras, los hombres y mujeres inteligentes subordinan las 
tácticas flexibles a la estrategia general. De lo contrario, un conjunto de tácticas 
equivocadas puede echar a perder la mejor estrategia. Comencemos con el 
ejemplo de la defensa de Moscú, una ciudad que fue sitiada por la poderosa 
maquinaria militar de los nazis, en donde “el Supremo” dictador Iósif Stalin, 
estuvo a punto de tirar por los suelos la estrategia defensiva del mariscal 
Georgui Zhúkov, al pretender enredar a un destacamento del Ejército Rojo, 
en una escaramuza aldeana de escasa importancia. Zhúkov, por el contrario, 
tuvo el atrevimiento de desobedecer a su “camarada Stalin” y continuar con 
el plan originario de repeler, exitosamente, al “invencible” ejército hitleriano. No 
me saco este dato de la manga de la camisa. El alférez Mario Sosa Navarro, 
(QEPD), más conocido como “el Comandante Sosa”, tuvo la gentileza de 
obsequiarme una fotocopia de un libro relacionado con la vida y obra militar 
de este genial estratega, formado militarmente durante la época zarista; pero 
que fue héroe soviético indiscutible durante la “Segunda Guerra Mundial”, 
a pesar de los celos y recelos de Stalin y Beria, y de la admiración que le 
dispensaba el general estadounidense Dwight Eisenhower.   

Debemos reconocer, por otro lado, que a veces se cruzan y empalman las 
tácticas y estrategias, volviendo casi imposible la diferenciación. Cuando la 
táctica es muy buena, se corre el riesgo de confundirla con la estrategia. Esto 
suele ocurrir con los movimientos aparentemente exitosos y repentinos de las 
bolsas de valores en los mercados financieros internacionales de Nueva York 
y otras metrópolis mundiales. Sobre todo, cuando se invierte en los famosos 
“mercados de futuros”, que más temprano que tarde se vuelven volátiles y 
caen en picada, como hoy por hoy pareciera ocurrir con la criptomoneda 
“bitcoin”. (Pero esto de las criptomonedas merece un capítulo aparte). 

También suelen confundirse los dos conceptos dentro de los esquemas 
publicitarios de las empresas públicas y privadas, lo mismo que en organiza-
ciones políticas, cuando sus dirigentes hablan de la estrategia “equis” pero 
que, en realidad, se trata de un lema publicitario de coyuntura “ye”. Es más, 
en ciertas temporadas, que pueden prolongarse muchos años, se lanza un 
eslogan más o menos exitoso y se alega que el mismo es el “ideario” de tal o 
cual partido político. Confundir una consigna de valor ideológico coyuntural, 
con un ideario programático, colinda con la ausencia de estrategia teórica. 
O con la falta de lecturas relacionadas con la “ciencia política”.

Otro ejemplo es el individuo que se aferra al árbol y es incapaz de pro-
fundizar la mirada dentro de todo el bosque. En la vida cotidiana recibimos o 
escuchamos la siguiente expresión: “La filosofía de mi vida es vivir solamente 
el día de hoy”. Esto puede justificarse en un contexto crítico adverso de 
sobrevivencia individual o masiva, en tanto que todos somos mortales, tal 
como rezaba el silogismo sobre Sócrates. Pero también significa que tal o 
cual persona se autopercibe como un ente orgánico sin pasado y sin futuro, 
sin ninguna relación con el prójimo. Ni con Dios. 

Para traer este dilema terminológico al caso de Honduras en el terreno 
económico, en víspera de una posible hambruna mundial, (ojalá que la pros-
pección sea exagerada), desde hace poco más de veinte años, he venido 
escuchando que con un buen sistema de riego los pequeños productores 
agrarios pueden resolver casi todos sus problemas, por así decirlo, de orden 
táctico. Pero raras veces se menciona el enorme déficit estructural en materia 
de irrigación agrícola; o la pésima distribución secular de la propiedad agra-
ria de suelos ociosos; o el desconocimiento de los pequeños productores 
respecto de los nichos del mercado internacional en donde colocar sus 
productos de exportación, con sentido de oportunidad y rentabilidad. Una 
serie de acciones tácticas correctas puede contribuir al éxito de la estrate-
gia que se busca. Pero también, las malas tácticas (o prácticas), pueden 
derrumbar la mejor estrategia. Aun cuando también, en sentido contrario, 
se presentan los casos de malas estrategias duraderas que están preñadas 
de irrealidad, deshumanización y de aislamiento geoeconómico, que apenas 
subsisten por las tácticas publicitarias.

Segisfredo Infante


BARLOVENTO
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Por su importancia y actualidad abordamos tan importante temática, en la 
esperanza que ello sea de utilidad, para que se tomen en tiempo y forma las 
medidas procedentes, para contrarrestar tan cuestionable proceder.

La violencia en línea contra las mujeres no es un fenómeno aislado, sino que 
se localiza en un contexto social más amplio de desigualdad y discriminación 
de género contra las mujeres y las niñas. Por ello, para entender la violencia 
digital, es crucial que nos detengamos primero a analizar qué es la violencia 
de género, puesto que las agresiones y los ataques que viven las mujeres en 
sus interacciones en línea no son más que una extensión de la violencia que 
por muchos años las ha afectado en todas las esferas de su vida.

De acuerdo con la Convención de Belém do Pará, se entiende como vio-
lencia contra la mujer “cualquier acción o conducta, basada en su género, que 
cause muerte, daño o sufrimiento físico, sexual o psicológico a la mujer, tanto 
en el ámbito público como en el privado”

La revolución digital ha afectado profundamente la forma en que nos 
comunicamos, en que obtenemos información, en que nos relacionamos y, 
en general, en que nos interpretamos. Ha traído consigo una paulatina fusión 
entre las realidades online offline que ahora experimentamos continuamente.

Un recorrido por la web revela crecientes abusos, conductas agresivas, ata-
ques cibernéticos y actos ilícitos que están afectando desproporcionadamente 
a mujeres y niñas debido a su género. Aunque éste fenómeno ha adquirido 
mayor relieve a lo largo de los últimos años, con frecuencia se pierde de vista 
que no es del todo nuevo.

Tal como señalan los estudiosos del tema, la violencia contra las mujeres 
que se observa en los espacios digitales y es una extensión de la desigualdad 
y la discriminación de género que han existido y existen en todos los aspectos 
de su vida. Esta forma de violencia se ha convertido en uno de los principales 
riesgos para la libertad de expresión, la privacidad y la seguridad digital de las 
mujeres y causa graves daños a las propias víctimas y la comunidad digital, 
al mermar la vigencia de los derechos humanos en internet y la posibilidad de 
contar con un ciberespacio libre, seguro y equitativo que pueda redundar en 
beneficios para todas y todos.

Asimismo, cuando las mujeres son víctimas de violencia en línea, con 
frecuencia reducen sus interacciones digitales y se autocensuran ante el 
riesgo de que la violencia continúe, con lo cual se limita su capacidad para 
usar el internet con libertad y confianza, en pie de igualdad y de acuerdo con 
sus necesidades y preferencias. Debemos tener presente que los efectos 
acumulativos de la violencia de género digital contra las mujeres y las niñas 
transforman y afectan de manera multidimensional el internet, la forma en la 
que las personas interactúan en la red y los beneficios de la revolución digital 
en la sociedad de la información.

Hasta la fecha persiste confusión en torno al tema, no sólo entre las pro-
pias mujeres que han sido víctimas o que pueden serlo, sino también entre 
las personas responsables de políticas, las autoridades, los operadores de 
infraestructura e instancias nacionales e internacionales, que suelen considerar 
la violencia de género digital como un asunto aislado.

Aunado a esto se observa que las mujeres y las niñas carecen en su mayoría 
de conocimientos mínimos sobre medidas de seguridad digital y protección 
en internet, lo cual incrementa los riesgos y daños que sufren como conse-
cuencia de la violencia en línea. Si bien más y más mujeres están usando 
internet, la persistencia de estereotipos de género que las mantienen alejadas 
del manejo de las tecnologías, sumada a la normalización de la violencia de 
género en línea, las lleva a navegar en el ciberespacio sin la información y las 
herramientas necesarias para prevenir ataques a su integridad digital, en una 
situación de gran vulnerabilidad ante agresores que han encontrado nuevas 
vías para expandir el control y la violencia que antes ejercían fuera de internet.

En este contexto, y en vista de las grandes oportunidades que se presentan 
con el fortalecimiento de la participación de las mujeres en los espacios digitales, 
el Programa de Ciberseguridad del Comité Interamericano contra el Terrorismo 
(CICTE) y la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM), de la Organización de 
los Estados Americanos (OEA), han decidido establecer una alianza que marca 
un giro decisivo en el enfoque regional de la seguridad digital de las mujeres.

Con esta asociación se busca, por un lado, incorporar una perspectiva de 
género en la estrategia regional de ciberseguridad a fin de reconocer y combatir 
los riesgos y las amenazas particulares que enfrentan las mujeres en internet. 
Por otro lado, se quiere fortalecer las labores hemisféricas de prevención y 
erradicación de la violencia contra las mujeres mediante un enfoque renovado 
que reconozca las transformaciones que las tecnologías están propiciando 
en las relaciones de género. El accionar en nuestro país debe ser visionario.

Violencia en 
línea contra las 
mujeres y niñas

Jorge Roberto Maradiaga

 Doctor en Derecho Mercantil, catedrático universitario 
y especialista en Derecho Aeronáutico y Espacial

E-mail: jorge.mara@yahoo.com
jorgermara@gmail.com

“En Honduras no hay oportunidades”, es una de 
las expresiones más frecuentes que he escuchado a 
algunos migrantes hondureños, cuando salen a buscar 
el anhelado sueño americano, sin embargo, algunos no 
tienen ni idea o no toman conciencia de los engaños o 
trampas mortales que les esperan, en la larga y espinosa 
ruta hacia el Norte.

  A diario, cientos toman la decisión de emprender 
su viaje a Estados Unidos de América, país en donde 
radican la mayoría de los inmigrantes centroamericanos, 
solo hondureños hay más de 900 mil, y lamentablemente 
durante su trayecto sufren, desde asaltos, violaciones, 
hambre, extorsión, redes de trata o de contrabando, y 
muchos hasta pierden sus vidas.

Una de las peores historias de muerte de inmigrantes, 
en los últimos tiempos, acaba de ocurrir, hace solo unos 
pocos días, encontraron un tráiler o camión grande 
abandonado, en San Antonio, Texas, con 62 personas 
adentro, provenientes de México, Guatemala y Hondu-
ras, solo unos pocos lograron salvarse, 53 murieron, los 
encontraron completamente deshidratados.

Este tipo de camiones son utilizados por una mafia 
de contrabando de miles de migrantes, los esconden 
para ser transportados hasta EE. UU., de manera 
ilegal, muchas veces los dejan abandonados en estos 
contenedores, luego de haber cobrado entre 9 a 13 mil 
dólares por persona, este fenómeno ha ido en aumento, 
porque es bastante dinero el que esta en juego, pero lo 
mas grave es el modus operandi de estas mafias, que 
están acabando con la vida de decenas de migrantes.

Ya en el año 2003 había ocurrido una tragedia pare-
cida, cuando encontraron también en Texas y en la caja 
de un tráiler a 76 migrantes, de los cuales 19 murieron, 
no había señales de agua, comida o aire acondicionado, 
tal como ocurrió en el caso reciente.

Asimismo, en el 2012, una camioneta que llevaba 
acinados unos 23 migrantes, chocó contra un árbol y 
murieron 15 personas y en el 2017, en otro tráiler que 
transportaba unos 200 migrantes, 10 hombres murie-
ron, los escenarios son parecidos y los protagonistas 
perseguían el mismo sueño.

A esto podemos agregar que la repatriación de 

los cadáveres es lenta, y algunas organizaciones de 
migrantes en Estados Unidos, afirman que alrededor 
de 150 cuerpos de hondureños, aún se encuentran sin 
ser repatriados en Texas.

En Honduras, es realmente un drama humano el que 
estamos viviendo, ya que entre 400 a 500 personas 
salen a diario hacia los EE. UU., según la oficina de la 
Comisionada Nacional de Los Derechos Humanos de 
Honduras, CONADEH, y la mayor razón es la violencia 
y desempleo que hay en el país.

Un dato que llama la atención es el de la Agencia de 
la ONU, para los Refugiados, ACNUR, sobre el número 
de los refugiados hondureños en el mundo, que pasó 
de 300 personas en el año 2010, a 222 mil en el año 
2022, equivalente a un aumento de 170 veces en los 
últimos 10 años y un 57 por ciento corresponde a niños 
y niñas, cifras dramáticas

Pues la mayoría de los hondureños que buscan pro-
tección en otros países, lo hacen por los altos niveles de 
violencia, desempleo, por conflictos de territorio, presión 
por forzamiento de jóvenes a maras y pandillas y la 
extrema pobreza en que vive una buena parte de ellos.

Es tiempo de reaccionar, reflexionar, ya que los 
migrantes cada día son más y están siendo utilizados 
y aquí entra el papel que están jugando desde hace 
muchos años, tanto EE UU., como México sobre el 
tema, la urgencia de una reforma migratoria integral, 
la necesidad de obtener más visas de trabajo para los 
que solicitan asilo o refugio, etc.

 Otro factor influyente, a mi parecer, es la falta de 
políticas públicas y de coordinación entre los países 
del Triángulo Norte, pues pareciera que el tema no les 
importa, luce que es más importante el asunto de las 
remesas, que por cierto en nuestro país asciende a más 
de un 20 por ciento del PIB del país y es la principal fuente 
de ingreso, pero ¿a qué precio se paga?, me pregunto.

Emigrar no es una cuestión fortuita, es más una 
acción planificada para poder subsistir.

 “Emigrar es ese estado donde estas feliz, con una 
profunda tristeza”, Anónimo.

Migrantes, presas fáciles de 
organizaciones criminales

El giro adecuado para expresar que algo sucederá 
pronto es en breve, con el segundo elemento en 
singular, no en breves.

En los medios de comunicación pueden encontrarse 
ejemplos como los siguientes, en los que se emplea la 
forma impropia: «China podría recuperarse en breves 
a medida que el país reabre», «Supondrá el ingreso, 
en breves, de más de 1000 millones de euros» o «En 
breves dará comienzo este partido».

Tal como indica el diccionario académico, en 
breve es una expresión que significa ‘dentro de poco 
tiempo, muy pronto’. Ni esta obra ni otras como 
el Diccionario del español actual, de Seco, Andrés 
y Ramos, recogen la variante en breves, que puede 
ser un cruce con en breves momentos, en bre-
ves instantes y similares, en las que breves sí va 
en plural porque ha de concordar con el nombre 
al que modifica.

Por ello, en los ejemplos anteriores lo adecuado 

habría sido o bien dejarlo en singular, o bien añadir 
alguna palabra, como «China podría recuperarse en 
breve a medida que el país reabre», «Supondrá el 
ingreso, en breve, de más de 1000 millones de euros» 
y «En breves momentos dará comienzo este partido».

en breve, no en breves

@Ivonnetabora, yvonnemt2002@yahoo.com
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Se agota el tiempo para la renegocia-
ción de 28 contratos de energía eléctri-
ca, sin que hasta el momento se conoz-
can resultados concretos en base a las 
reformas al subsector eléctrico aproba-
das por el Congreso Nacional de la Re-
pública.

El 16 de mayo salió publicada en La 
Gaceta la “Ley especial para garantizar 
el servicio de la energía eléctrica como 
un bien público de seguridad nacional y 
un derecho humano de naturaleza eco-
nómica y social”.

Tal normativa fijó un plazo de dos 
meses para que el gobierno y los genera-
dores privados de energía se pusieran de 
acuerdo en una disminución en el costo 
kilovatio hora y trasladarlo a los 1.9 mi-
llones de usuarios de la estatal eléctri-
ca vía tarifas.

El sábado próximo se vence el plazo, 
el proceso de renegociación se encuen-
tra en su tercera fase, dijo a LA TRIBU-
NA el gerente de la Empresa Nacional 
de Energía Eléctrica (ENEE), Erick Te-
jada. 

“Son 28 contratos, vamos a la tercera 
etapa, hemos finalizado la segunda etapa 
que ha sido de cotejar propuestas y con-
trapropuestas, esperamos, ya sea sobre 
el final de esta semana o principios de la 
otra, tener acuerdos de entendimiento 
con algunos generadores”, reveló.

Sobre los avances Tejada comentó 
que “es muy prematuro decirlo, no me 
gustaría entorpecer las negociaciones, 
sí podemos decir, que evidentemente 
hay contratos donde tenemos mayor 
avance”.

PEQUEÑOS CONTRA 
LAS CUERDAS

“Otros están en una fase de mayor es-
tancamiento, sin embargo, para ser ho-
nestos las negociaciones se han desarro-
llado con la mayor cordialidad posible”, 
aseveró el gerente de la ENEE. 

Algunos generadores se aferran a lo 
que disponen los contratos de genera-

El Congreso Nacional de la Re-
pública externó ayer su respaldo 
al plan de disminución de pérdidas 
técnicas y hurto presentado está se-
mana por la Empresa Nacional de 
Energía Eléctrica (ENEE).

“Hemos señalado al ministro que 
cuenta con el respaldo de la comi-
sión en el desempeño de todas sus 
actividades”, expresó ayer el vice-
presidente del Legislativo, Hugo 
Noé Pino, al finalizar una reunión 
entre la comisión de energía del 
Congreso y el gerente de la ENEE, 
Erick Tejada.

Se acordó mantener abierta una 
línea de diálogo que permita dar-
le seguimiento a los demás temas 
plasmados en la ley de reformas al 
subsector eléctrico aprobadas por 
este poder del Estado, agregó Noé 
Pino.

Tejada consideró como produc-
tiva la reunión ya que “la conversa-
ción giró en tres temas; uno, desglo-
sar y explicar el Programa de Re-
ducción de Pérdidas; otro fue, la ne-
gociación de contratos y en qué eta-
pa estamos”. 

“El tercero fue el funcionamien-
to del Centro Nacional de Despa-
cho y la reconfiguración que está 
sufriendo”, la Comisión Reguladora 
de Energía Eléctrica (CREE) donde 
acaba de llegar como comisionado 
el abogado Virgilio Padilla.

El martes pasado, la ENEE y Fi-
nanzas dieron a conocer un plan 
orientado a reducir en cuatro años 
de 19 a 21 puntos las pérdidas técni-
cas y no técnicas, el primer año la 
meta es bajar 8 por ciento, es decir, 
de 38 que están actualmente, a 30 
por ciento de aquí a mediados del 
próximo año.

Para tal fin se ha dispuesto de 
aproximadamente 5,255 millones 
de lempiras; 3,400 millones para in-
versiones en distribución atacando 
el hurto mediante la instalación de 
equipos de medición. El resto, 1,855 
millones de lempiras irían al sector 
transmisión para evitar la caída de 
voltaje por desperfectos u obsoles-
cencia del tendido eléctrico. 

Durante el lanzamiento del plan 
de disminución de pérdidas, la mi-
nistra de Finanzas, Rixi Moncada, 
en su condición de presidenta de la 
Junta Directiva de la ENEE, reveló 
que “hay mucha distorsión en cuan-
to al despacho de la energía y el cos-
to que se está dando a ese despa-
cho de las generadoras de energía 
renovable que no tienen contrato 
con la ENEE”.

“Ahí hay una distorsión tremen-
da, estamos pagando por energía 
casi como si fuera energía térmica, 
pero siendo energía hídrica y eso 
también es inaceptable”, manifes-
tó Moncada. (JB)

La Secretaría de Agricultura y Ganadería 
(SAG) ofrece apoyo a productores de bana-
no que perdieron sus fincas en el Valle de 
Sula, pero para que a partir de ahora se dedi-
quen a la siembra de maíz, informó la minis-
tra de esta cartera ministerial, Laura Suazo.

Las tormentas Eta y Iota golpearon fuer-
temente la actividad bananera de la zona 
norte en el 2020, a tal grado que los produc-
tores independientes no se han podido le-
vantar, reconoció Suazo.

“Las pérdidas son dramáticas. Algunas 

de estas empresas estamos hablando de có-
mo en el corto plazo van a sembrar maíz, 
por ejemplo, estamos hablando con Banade-
sa de cómo hacer un préstamo”, prometió.

“Hay una en particular que ya estamos 
trabajando, le estamos asignando un técni-
co para que les apoye, porque nos dicen que 
ellos tienen mucha experiencia en banano, 
pero no en maíz”, pormenorizó la ministra 
de Agricultura. 

Otra empresa asociativa tiene interés 
de cultivar 500 manzanas del grano básico, 

que desde la entrada en vigencia del Trata-
do de Libre Comercio (TLC) con Estados 
Unidos, este tipo de cultivo ha venido de 
más a menos. 

Sin embargo, “hay situaciones que no-
sotros lamentablemente no podemos con-
trolar, especialmente, en este caso de los fe-
nómenos (climáticos), pero también sabe-
mos que el alza de los costos es una amena-
za”, contrastó. 

Ante los embates del cambio climático, 
Suazo es del criterio que se debe de reorien-

SE VENCE PLAZO FIJADO POR REFORMAS

En fase final renegociación 
de 28 contratos de energía

DATOS
Mediante las reformas al sub-

sector eléctrico, la administración 
de la Presidenta Xiomara Castro 
cambió las reglas, se descartó la 
escisión y concentró en la Empre-
sa Nacional de Energía Eléctrica 
(ENEE) la mayoría de actividades 
del rubro, similar a como funciona 
este sector en Costa Rica. Sin em-
bargo, el modelo “tico” está sien-
do cuestionado por distintos sec-
tores debido a la alta concentra-
ción, mientras los guatemaltecos 
liberalizaron el mercado y en una 
década pasaron a ser exportado-
res netos de energía mediante el 
sistema interconectado regional, 
sostienen analistas. 

zoom 
ción otorgados en la última década, 
lo que le permitió a Honduras cam-
biar la matriz eléctrica de térmica a 
renovable.

Los grandes generadores estarían 
aflojando un poco, no así los peque-
ños y medianos que están contra la es-
pada ya que no cuentan con suficiente 
músculo financiero para soportar una 
disminución de utilidades. Contra las 
cuerdas proponen que entren a las ne-
gociaciones los bancos que financian 
los proyectos de producción eléctri-
ca, especialmente, renovable como hí-
drica y biomasa. 

“Los generadores están haciendo 
grandes esfuerzos para realizar los 
ajustes. Con el ministro Tejada hemos 
hablado de obtener mejores fuentes 
de refinanciamiento para los peque-
ños y medianos generadores”, mani-
festó aparte la presidenta de la Aso-
ciación Hondureña de Energía Reno-
vable (AHER), Elsia Paz. La idea es 
“trasladar la mejora de costo financie-
ro a la ENEE y esta a la tarifa”, agre-
gó. (JB)

Diez días les quedan al gobierno y generadores para ponerse de 
acuerdo en este proceso de renegociación de contratos de suminis-
tro de energía eléctrica.

NO CUADRAN COSTOS DE DESPACHO

Legislativo respalda plan de
reducción de pérdidas ENEE

Comisión de energía del Congreso y autoridades de la ENEE pasan 
lista a los temas del subsector eléctrico.

GESTIONAN PRÉSTAMO EN BANADESA

Maíz por banano ofrecen a 
productores de zona norte

tar la agricultura hacia cultivos agroecoló-
gicos donde los insumos puedan ser produ-
cidos localmente a precios competitivos.

Para la funcionaria, los productores de 
banano pueden reconvertirse pasando al 

cultivo de maíz aprovechando que ya cuen-
tan con capacidad instalada como sistemas 
de riego. “Están dispuestos a colaborar para 
que en el país no tengamos ningún proble-
ma de inseguridad”, alimentaria. (JB)

Ofrecen 
apoyo 
técnico 
y finan-
ciero a 
produc-
tores de 
banano, 
para 
que se 
pasen a 
cultivar 
maíz. 
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PARA FUMIGACIONES

Intervienen el Reparto 
por alta incidencia 
de casos de dengue

Personal sanitario 
visitará 1,125 

viviendas para la 
aplicación del BTI 

en las pilas

Una cuadrilla de la Secretaría 
de Salud (Sesal) y del Comité de 
Emergencia Municipal (Codem) 
inició la intervención de la colo-
nia Reparto por Arriba, en Tegu-
cigalpa, a causa del aumento de 
casos de dengue en ese sector.

El coordinador de la cuadri-
lla, Rony Flores, explicó que ha-
ce tres días iniciaron acciones de 
intervención en barrios y colo-
nias con las cifras más altas de 
nuevos casos de la enfermedad.

Detalló que “en la última se-
mana se han registrado 140 ca-
sos de dengue en el centro de sa-
lud del barrio El Manchen, que 

da cobertura médica a ese sec-
tor de la capital”.

El acelerado incremento de ha-
bitantes de la zona afectados por 
el dengue conllevó a tomar la de-
cisión de intervenir 1,125 vivien-
das para la aplicación del BTI, 
que es una bacteria natural que 

se utiliza en el agua y tiene como 
fin eliminar directamente las lar-
vas del zancudo.

LIMPIEZA 
CONSTANTE

Además, se realizan jornadas 
de fumigación para acabar con 
los mosquitos que ya andan vo-
lando, acciones que según el per-
sonal de salud son insuficientes 
si los vecinos no colaboran con 
limpieza constante.

El funcionario exhortó a la 
población a eliminar criaderos 
de zancudo, no acumular agua 
en espacios abiertos, lavar pi-

las y barriles una vez a la sema-
na y limpiar las cunetas de forma 
constante. 

Hasta la semana epidemioló-
gica número 25 se reportan 9,151 

casos de dengue en el territorio 
hondureño, de los cuales 8,968 
son sin signos de alarma y 183 
graves, acumulados a nivel na-
cional. (DS) 

Personal sanitario fumigará y aplicará BTI en las pilas, en los barrios 
con alta incidencia de casos de dengue.

PIDEN CONOCER TIPO DE CONTRATO

Constructores protestan frente 
a nueva embajada de EE.UU. 
Un grupo de constructores y car-

pinteros protestó ayer, frente a las 
instalaciones del nuevo complejo de 
la embajada de Estados Unidos, en 
Tegucigalpa, con el fin de conocer 
la modalidad de trabajo en que los 
mantienen con Secretaría de Traba-
jo y Seguridad Social (STSS).

 Uno de los manifestantes seña-
ló que “exigimos saber cuál fue el 

acuerdo al que llegó la Secretaría de 
Trabajo con el gerente de Recursos 
Humanos, porque hace un mes o mes 
y medio se derogó la Ley de Empleo 
por Hora y todavía seguimos traba-
jando por contrato”.

 Horas más tarde, la embajada emi-
tió una declaración que indica que 
“la embajada de los Estados Unidos 
está al tanto de las manifestaciones 

en el sitio de construcción del nue-
vo complejo. El contratista, debido 
a los recientes cambios de la legis-
lación laboral de Honduras, ha revi-
sado los términos del contrato para 
cumplir con la misma”.

 La breve nota agrega que “agrade-
cemos el arduo trabajo de todos en 
la zona de construcción de la nueva 
embajada”. (KSA)

Los tra-
bajadores 
quieren que 
se esclarezca 
la modalidad 
de trabajo en 
la que traba-
jan, puesto 
que ya no 
puede ser 
por empleo 
por hora.

EN SEPTIEMBRE

Listo Bloque Popular y 
54 colegios para desfiles

Unos 54 centros educativos par-
ticiparán en los próximos desfi-
les patrios, informaron autorida-
des del Comité Cívico Interinsti-
tucional Permanente (Cocip) que 
formulan el plan estratégico para 
conmemorar el Día de la Indepen-
dencia, después de que estas fes-
tividades fueran suspendidas por 
varios años de pandemia.

Desde ayer miércoles, las auto-
ridades comenzaron a desarrollar 
el sorteo del orden de los institu-
tos que participarán en los desfiles 
patrios en la capital, saliendo des-
de la zona de Plantas Tropicales 
hasta el estadio Nacional de Te-

gucigalpa, en el trayecto del bule-
var Suyapa. 

La celebración del 201 aniversa-
rio de independencia comenzará 
desde las 6:00 de la mañana, des-
pués de la participación de la Pre-
sidente Xiomara Castro, en la zo-
na del Banco Centroamericano de 
Integración Económica (BCIE). 

El coordinador del proyecto cí-
vico, Héctor Sabillón, destacó que 
las fiestas patrias serán “un desfi-
le inclusivo con sectores del blo-
que popular y grupos sociales que 
otros años marchaban de forma 
paralela, se organizarán para parti-
cipar en los actos oficiales. (KSA) 

Las fiestas patrias contarán con la participación de organizaciones y 
bloques populares, junto a los centros educativos.
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CONFIRMA EL CMH

Unos 30 médicos 
a nivel nacional 

están con COVID-19
Unos 30 médicos se encuentran 

contagiados con COVID-19 de ma-
nera oficial y no se descarta que la 
cantidad sea más alta a nivel nacio-
nal, según los reportes del Colegio 
Medico Hondureño (CMH).

La presidenta del CMH, Helga Co-
dina, manifestó que los médicos son 
parte de la población más vulnerable 
y al subir los casos, son de los prime-
ros en contagiarse, debido a su expo-
sición durante las consultas.

En ese sentido, pidió a la población 
acudir a vacunarse, ya que con ello 
se ha comprobado que se evitan los 
casos graves, baja la mortalidad y se 
evita la hospitalización.

De igual forma, el llamado es a 
continuar con las medidas de biose-
guridad, especialmente con el uso de 
la mascarilla, de ser posible en la mis-
ma casa, porque el virus se está pro-
pagando en las mismas familias, in-
dicó.

AUMENTAN 
ATENCIONES

En las últimas semanas, los casos 
de COVID-19 se han disparado al 
punto que las atenciones en los cen-
tros de triaje y hospitales ya reciben 

consultas arriba de los 300 pacien-
tes diarios.

Por su parte, el portavoz de los 
médicos en San Pedro Sula, Óscar 
Sánchez, dijo que el número de ga-
lenos contagiados es un aproxima-
do de 100, pero no todos lo reportan.

“El personal de salud está siendo 
afectado por COVID-19, nuevamen-
te, principalmente en Tegucigalpa y 

San Pedro Sula se lleva la mayor par-
te de los contagiados”, indicó.

Ante dicha situación, se reco-
mienda intensificar las campa-
ñas de vacunación y abrir nueva-
mente de manera urgente los tria-
jes, “hace tres meses no teníamos 
muertes y hoy día se reporta al me-
nos una muerte diaria”, indicó Sán-
chez. (DS)

El CMH reportó que unos 30 médicos estarían contagiados con CO-
VID-19 y no se descarta que la cifra pueda aumentar. 

ANTE NUEVA OLA PANDÉMICA

Sesal pide a población
extremar bioseguridad 
Las autoridades de la Secretaría 

de Salud (Sesal) piden a la pobla-
ción extremar las medidas de bio-
seguridad, ante el aumento de casos 
de COVID-19 a nivel nacional.

En ese sentido, el coordinador in-
terino de las enfermedades crónicas, 
transmisibles y no transmisibles de 
la Sesal, Aarón Bueso, explicó que 
hay un aumento de casos del virus, 
por lo que “la gente debe ir toman-
do medidas”.

En lo que va del 2022, se han rea-
lizado 222,163 muestras procesa-
das, con 48,311 positivos acumula-
dos, 5,460 personas recuperadas y 
466 fallecidos por COVID-19. Las re-
giones que presentan mayor núme-
ro de casos son la Metropolitana del 
Distrito Central, Choluteca y Cortés.

 El funcionario invitó a la pobla-

ción a dar estricto cumplimento a las 
medidas de bioseguridad, que inclu-
yen el uso de mascarillas, desinfec-
ción y lavado de manos permanen-
te y distancia física.

USO DE MASCARILLA
“La población no debe quitarse la 

mascarilla y si va a asistir a una re-
unión, hay que ir preparados, ade-
más de tener completos los esque-
mas de vacunación, hay que ser res-
ponsables”, recalcó Bueso. 

Hasta el pasado 27 de junio, Hon-
duras ha aplicado 14,396,979 dosis de 
vacunas contra el COVID-19, divi-
diéndose en 6,233,917 primera dosis, 
5,349,668 segunda dosis y 2,813,394 
tercera dosis o dosis de refuerzo a 
población mayor de 50 años y perso-
nas inmunodeprimidas. (DS)

Las autoridades sanitarias reiteran el llamado a la población a mante-
ner y endurecer las medidas de bioseguridad contra el COVID-19.

RECOMIENDA COMITÉ

UNAH reducirá capacidad 
de aulas al 50% por virus

El Comité COVID-19 de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de Hondu-
ras (UNAH) expresó que, ante el incre-
mento de casos positivos de COVID-19, 
recomienda extremar medidas de bio-
seguridad, así como reducir el aforo de 
las aulas a un 50 por ciento.

 Según las recomendaciones, toda 
persona que presente síntomas o tiene 
sospecha de contagio, debe quedarse 
en casa y avisar al jefe inmediato y rea-
lizarse la prueba de antígeno para CO-
VID-19; podría retornar al tercer día, 
siempre y cuando presenten una prue-
ba negativa.

Los que presenten un caso positi-
vo por COVID-19 con prueba de antí-
geno, deben aislarse en un período de 
ocho a 10 días, dependiendo de los sín-
tomas y resultado negativo de prueba 
de antígeno. 

También destacaron que, cuando el 
incremento del número de casos a nivel 

Las unidades académicas de la UNAH valorarán la necesidad de re-
tornar a la virtualidad si los casos de COVID-19 siguen en alza.

comunitario supere el 25 por ciento, 
hay que remitir el 50 por ciento de los 
colaboradores a teletrabajo, de manera 
coordinada, para asegurar la atención 
presencial en la institución, con alter-
nancia de grupos y semanas, y priori-
zando personal de riesgo. 

De igual forma, el comité aconse-
ja reducir el número de participantes 

en actividades presenciales al 50 por 
ciento del aforo en cada espacio físico.

 Asimismo, se pide a cada unidad 
académica valorar regresar a la vir-
tualidad y suspender actividades pre-
senciales por cinco días, cada vez que 
se reporte un incremento en el núme-
ro de casos positivos confirmados por 
COVID-19. (KSA)

ANTE CASOS DE CORONAVIRUS

Colegios iniciarían
un proceso de pausa
El dirigente magisterial del Colegio 

de Profesores de Educación Media de 
Honduras (Copemh), Joel Navarre-
te, informó que, debido a más de 80 
casos positivos de COVID-19, repor-
tados en los centros educativos, po-
drían entrar en un proceso de pausa. 

“Recordemos que en los centros 
educativos la Secretaría de Educa-
ción nunca tuvo esa posición clara, 
esa decisión de dotar o de buscar co-
mo sea posible el total de material de 
bioseguridad...”.

“... el poco material de bioseguri-
dad que hay en este momento, es por-
que por parte de padres y madres de 
familia y docentes, que de su propio 
salario han costeado estos materia-
les”, detalló.

Según Navarrete, no se trata de un 
retorno a la virtualidad total, si no en 
aquellos centros que lo ameritan, por-
que los contagios ya no se pueden de-
tener y es necesario hacer una pau-
sa para poder frenar esta ola de CO-
VID-19. (KSA)

En el Distrito 
Central se regis-
tra el mayor nú-
mero de centros 
educativos con 
casos positivos, 
superando los 90. 
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La Presidenta Xiomara Cas-
tro lanzó ayer en Santa Bárbara 
el programa de mesas ciudada-
nas como primer paso para insta-
lar la Policía Comunicataria en-
medio de una creciente ola de vio-
lencia, que reporta más de 27 ma-
sacres de personas en lo que va de 
su mandato.

Durante un acto en el salón cul-
tural de esta ciudad, la mandataria 
pidió a la población y lo demás ac-
tores sociales formar un solo equi-
po para frenar el delito de mane-
ra preventiva y “fomentar una cul-
tura de paz y participación ciuda-
dana”.

Originaria de este departamen-
to, un dato poco conocido, la man-
dataria dijo a las fuerzas vivas invi-
tadas que “Hoy, Santa Bárbara, tie-
ne una hija presidenta y me llena 
de orgullo estar aquí con ustedes”.

 “La cercani?a policial con el 
pueblo es el principal activo que 
tiene la Polici?a Comunitaria para 
cumplir con este papel”, agregó.

Las mesas ciudadanas fueron 
impulsadas en el gobierno del ex-
presidente Manuel Zelaya (2006-
2009) con más de cien mil colabo-

A cuatro meses de operar en el go-
bierno de Xiomara Castro, la Secreta-
ría de Transparencia sigue sin presu-
puesto, dijo su titular ayer, Edmundo 
Orellana, quien responsabiliza a otras 
personas y las “estupideces” que lo tie-
nen bloqueado.

“Ya van cuatro meses que la insti-
tución no tiene presupuesto, todavía 
hoy no estamos ejecutando presupues-
to; este es un problema que nosotros 
hemos denunciado”, expresó el fun-
cionario.

Explicó que el problema es a nivel de 

la dirección de Presupuesto de Finan-
zas, “ahí es donde lo han atrasado, es 
evidente que hubo manipulación, que 
no se nos quiso atender”.

“Ahí perdimos como un mes y me-
dio, es el complot, el boicot que noso-
tros hemos denunciado, esas estupide-
ces que se dan a ese nivel de la burocra-
cia”, prosiguió.

Seguidamente, mencionó que no 
hay que olvidar que es gente que vie-
ne del régimen anterior con una men-
talidad de favorecer al “régimen dicta-
torial y corrupto que hubo”.

A criterio del ministro Orellana, 
esos mismos burócratas “ahora es-
tán promoviendo dentro del gobierno 
todas las iniciativas para boicotear el 
gobierno actual”, en ese sentido ano-
tó que en algún momento se tiene que 
dictar una ley donde se le dé facultades 
a la institución para depurar.

“Las cabezas de las instituciones se 
están organizando en medio de una 
burocracia que se acumuló durante 12 
años en los que prevaleció un saqueo 
sistemático”, remarcó.

Edmundo Orellana, dijo que se de-

be tener claro que “las instituciones no 
son el problema, son los políticos que 
las manipulan”.

Asimismo, el ministro dejó claro que 
el objetivo de la Secretaría de Trans-
parencia es vigilar por la transparencia 
en el actual Gobierno, y no tiene nada 
que ver con lo actuado en otras admi-
nistraciones.

Señaló que “lo que está haciendo la 
Secretaría de Transparencia y Lucha 
contra la Construcción, no es para in-
vestigar pasado, es para investigar es-
te gobierno, que eso quede bien claro”.

PROYECTO POLICÍA CIUDADANA:

Mesas ciudadanas estarán conformadas 
por diez personas por cada municipio

La otra semana 
se inaugurarán en 
los 198 municipios, 

cuadros de civiles que 
conformarán el nuevo 

modelo policial.

res, pero quedaron truncadas des-
pués del golpe de Estado. En este 
nuevo esquema, estarán confor-
madas por diez personas por cada 
uno de los 298 municipios.

NO HAY CAMBIO
 SIN SEGURIDAD

Castro admitió que “no existe 
cambio democrático ni participa-
ción ciudadana, sin seguridad pa-
ra el pueblo. debemos fortalecer 
un Estado de derecho y

 de libertad”.
En el acto, aprovechó para des-

tacar los logros de su gobierno 
como la reducción de diez lem-
piras al galón de gasolina, la gra-
tuidad de energía eléctrica para 

hospital público.
Al respecto, el ministro de Se-

guridad, Ramón Sabillón, prome-
tió trabajar “hombro a hombro” 
para que el proyecto sea un éxito.

“Sabemos que es una misión di-
fícil, pero lo vamos a lograr”, dijo 
por su parte, el director de la Po-
lici?a, He?ctor Gustavo Sa?nchez. 

“Hoy lanzamos estás Mesas de 
Seguridad Ciudadana en Santa 
Bárbara, la próxima semana será 
en los 198 municipios del país” ex-
plicó el general Sánchez. 

a Dirección de Asuntos Inte-
rinstitucional y Comunitarios, es 
el órgano superior en materia de 
prevención, disuasión y control 
del delito y faltas, a cargo de eje-
cutar mecanismos y acciones que 
garanticen la seguridad ciudada-
na, el libre ejercicio de los dere-
chos y libertades de las personas, 
mantener el orden público, la paz 
y convivencia pacífica, con respe-
to a los derechos humanos, pres-
tando un servicio policial con en-
foque comunitario.

Cabe destacar que, los más de 
19 mil policías de las diferentes di-
recciones están capacitados en es-
te novedoso modelo y sus diferen-
tes temáticas para trabajar de la 
mano con la comunidad.

De igual forma, las nuevas pro-
mociones que se forman en el Ins-
tituto Técnico Policial y la Aca-
demia Nacional de Policía, vienen 
siendo formados bajo este mode-
lo comunitario. (EG)

La Presidenta Xiomara Castro inauguró el proyecto de Policía Comu-
nitaria en Santa Bárbara, su departamento natal.

El nuevo modelo de seguridad viene del gobierno del expresidente Zelaya, que consiste en organizar a 
civiles para tratar asuntos de seguridad.

los consumidores menores a los 
150 kilovatios y el acceso al cré-
dito blando para los productores, 

entre otros.
Además, les prometió a los po-

bladores de este departamento un 

TRANSPARENCIA LLEVA 4 MESES SIN OPERAR

Edmundo Orellana denuncia que sigue 
el complot de la falta de presupuesto

Edmundo Orellana.
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MARIBEL ESPINOZA

Con nueva ley para elegir magistrados de CSJ
nadie va a proponer, todos van autoproponerse

La diputada del Partido Salva-
dor de Honduras (PSH) e inte-
grante de la Comisión de Asun-
tos Legislativos y Constitucio-
nales, Maribel Espinoza, dio por 
hecho que en el proceso de se-
lección de la nueva Corte Supre-
ma de Justicia (CSJ) nadie pre-
sentará candidatos porque pre-
valecerá el mecanismo de auto-
propuestas. 

“Nadie va a presentar candida-
tos, todos van a autoproponerse 
y este es un llamado para esos ju-
ristas en todo el país y desde ya 
les digo; anímense, porque en es-
ta ocasión tiene que ser diferen-
te”, expresó.

“Y cuando hayamos aprobado 
la ley (para elegir altos funciona-
rios del Estado), daré las expli-
caciones más amplias para que 
aquellos hombres y mujeres que 
quieren servir a su país, lo hagan 

en esta ocasión”, señaló.
“Sé que han estado ahí y que 

no han querido participar por-
que los politiqueros siempre han 
hecho fiesta; pero hay una espe-
ranza y estamos desde el Con-
greso Nacional determinados a 
hacer los cambios, pero la ley se 
aprueba con votos”, manifestó la 
congresista del PSH.

Afirmó que como Comisión de 
Asuntos Legislativos y Consti-
tucionales en este proceso para 
elegir al nuevo pleno de la CSJ, 
no quieren más de lo mismo.

Porque la politización del pro-
ceso de selección de los magis-
trados no depende del Congre-
so Nacional, sino de la Junta No-
minadora, señalo la congresista.

Por ello, aseguro que hay gru-
pos criminales que van a tratar 
de desprestigiar el proceso de 
elegir la nueva CSJ, incluso de 

oponerse a la aprobación de la 
nueva ley con la cual serán elec-
tos.

“Pero desde esta comisión le-
gislativa, decimos no más de lo 
mismo, porque la politización 
depende de la Junta Nomina-
dora, la Corte Suprema de Jus-

ticia, CONADEH, las universi-
dades, el Cohep, sociedad civil 
y las centrales obreras”, señalo.

NO POLITIZAR
Para Espinoza, no politizar el 

proceso de elección de la nueva 
CSJ, es muy simple porque solo 
basta que los representantes de 
las siete organizaciones que in-
tegran la Junta Nominadora ten-
gan una conducta ética y ejem-
plar.

“Porque este país es peque-
ño, aquí nos conocemos todos y 
ustedes (periodistas) tienen la 
obligación de investigar a cada 
representante en la Junta Nomi-
nadora”, sugirió.

Por ende, advirtió que si hay 
algún acto reñido con la ley de 
parte de alguno de los que inte-
gran la Junta Nominadora pa-
ra la selección de los postulan-

tes a magistrados de la CSJ, hay 
que señalarlos porque la ley que 
el Congreso Nacional está por 
aprobar tiene, procedimiento 
impugnatorio.

Agregó que la aspiración de la 
comisión es que se cumpla con el 
principio de publicidad y trans-
parencia que se requiere, porque 
solo la transparencia y la publi-
cidad serán las garantías que la 
Junta Nominadora “nos envíe 
a los cuarenta y cinco mejores 
candidatos a la CSJ”.

“La evaluación de los aspiran-
tes --detalló-- se hará de manera 
técnica y no política y para ello 
se está preparando una matriz 
técnica, sobre la que tenemos 
el apoyo de Naciones Unidas y 
ellos nos van a proveer la matriz 
por lo que los postulantes van a 
ser sometidos a evaluación con-
forme a la matriz”. (JS)

Maribel Espinoza.

MAURICIO VILLEDA

Los cabildeos son los que van a decidir 
cómo va quedar integrada la nueva CSJ
Ningún partido con 

sus votos puede 
determinar elección 

de la nueva CSJ
Ningún partido con sus votos puede 

determinar elección de la nueva Corte 
Suprema de Justicia (CSJ), reconoció 
el diputado liberal, Mauricio Villeda.

“Entonces --estimó-- lo más segu-
ro que va a ocurrir y que habrá con-
versaciones, y espero que sea de altu-
ra, para ver cómo se va a integrar la 
nueva CSJ”.

“Y obviamente de los 45 candidatos 
que se van a proponer y que remita al 
pleno del Congreso Nacional, la Junta 
Nominadora, hay que sacar “la verda-
dera pasta” jurídica e intelectual que 
va a ir a la CSJ”, estimó.

Villeda pidió no olvidar que en este 
proceso de elección de nuevos magis-
trados de la CSJ, se está eligiendo un 
Poder del Estado.

“Y si hay cabildeo entre todas las 
bancadas sobre este tema, va ser un 
cabildeo político y entonces por ello 
se tendrán que poner de acuerdo las 
fuerzas políticas que integran el Con-
greso Nacional para buscar esa inte-

gración que, si va ser política, la mis-
ma debe ser en base a lo que le convie-
ne a Honduras”.

“Si hay humo blanco entonces la vo-
tación para elegir la nueva CSJ podrá 
ser por unanimidad o por mayor ma-
yoría de acuerdo a lo que concerté”.

Sin embargo, Villeda, reconoció 
que, por los antecedentes del país, en 
este proceso habrá fuerzas políticas 
que se querrán imponer, pero hay que 
recordar que ningún partido solo con 
sus votos puede elegir a la nueva CSJ 
hasta que no comiencen los cabildeos.

“Así que los cabildeos son los que 
van a decidir cómo va quedar integra-
da la nueva CSJ y debo añadir que en 

este momento ningún partido está 
en condición de exigir lo que no tie-
ne autoridad para obtener dentro de 
una votación”.

“Porque el Partido Libre, podrá 
exigir 15 magistrados, pero la pre-
gunta, es ¿tiene los votos en el Con-
greso Nacional para sacar 15, 10 o 
5 magistrados de la nueva CSJ?, se 
preguntó Villeda.

Entonces, acotó, la respuesta es 
que se ha generado conciencia en los 
diputados del PSH para tratar que, 
en el próximo Poder Judicial, no esté 
controlado por ningún Poder.

“Porque nadie quiere que una 
CSJ, esté controlado por un Poder 
Ejecutivo ni por el Legislativo, pe-
ro si debe haber prohibiciones e in-
habilidades”.

“Porque el Poder Judicial --des-
cribió-- se ejerce diariamente en los 
juzgados y en las Cortes de Apela-
ciones porque a la CSJ llega lo ex-
traordinario”.

“Y que no vaya a existir que la 
Junta Nominadora vaya a dar pasos 
políticos para poder nombrar des-
pués parientes y amigos a nivel de 
jueces y magistrados en las Cortes 
de Apelaciones”, advirtió. (JS)

Mauricio Villeda.

DIPUTADO MARIO PÉREZ:

El PN no acepta que la nueva CSJ se
integre con 8 magistrados afines a Libre

El exvicepresidente del Con-
greso Nacional y actual diputa-
do nacionalista por Santa Bár-
bara, Mario Pérez, adelantó que 
el Partido Nacional no acepta-
rá que la nueva Corte Suprema 
de Justicia (CSJ), se integre con 
ocho magistrados afines al par-
tido oficialista Libertad y Refun-
dación (Libre).

“El Partido Nacional --dijo-- 
jamás estará de acuerdo con algo 
así y es peligroso que se quiera 
poner zancadilla al proceso que 
por ley ya debió estar en marcha, 
pero que, de manera simultánea, 
se quiera provocar una crisis ins-
titucional y política para llevar-
nos a otra cosa como es la Asam-
blea Nacional Constituyente”.

Pérez, dijo que, como banca-
da, están preocupados porque 
el tiempo se está acortando y se 
está llegando al momento en el 
que los órganos que integran la 
Junta Nominadora ya deben es-
tar siendo convocados.

“Así que hay que aspirar a una 
CSJ que esté por encima de las 
atribuciones del Ejecutivo y Le-
gislativo en cuanto a indepen-
dencia, pero estamos en un es-
cenario donde Libre pide ocho 

magistrados y eso jamás vamos a 
estar de acuerdo y no vamos a apo-
yar una CSJ repartida de esa for-
ma”, enfatizó.

Sin embargo, insistió que Hon-
duras urge de una CSJ indepen-
diente en donde ya no se hable de 
repartición de magistrados, “sino 
de un sistema de evaluación y de 
medición con capacidades y un 
mecanismo transparente”.

“Por eso los ocho magistrados 
en la nueva CSJ que quiere Libre, 
no lo aceptaremos y sé que son va-
rias las bancadas que van a estar 
en contra de eso”, puntualizó Pé-
rez. (JS)

Mario Pérez.
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GASOLINAS
Ya están bajando los precios de la gasolina, ya que el crudo se 
ha desplomado a nivel mundial. 

RECESIÓN
Eso ante el temor de la recesión en la economía norteamerica-
na y en otras partes. La baja del consumo hace que los precios 
caigan.

“LUZ”
Y si el crudo va en picada, por supuesto que no va a haber incre-
mento a las tarifas de la “luz”. 

CREE
Si han puesto de todo en todas partes, cuál es la ojeriza a Virgilio 
como comisionado de la CREE. Es buen profesional. 

BITCOIN
El Bitcoin cierra el primer semestre del año con pérdidas del 
60% del valor. Para aquellos apostadores que creyeron que 
metiéndose en eso iban a hacer “clavos de oro”.

ORO
Lo único que es reserva sólida es el oro. Pero recuerden lo que 
dijo “El Sisimite” que “no todo lo que brilla es oro”. El caso de 
esa nueva Constitución chilena. 

“RENCA”
Ese proyecto de nueva Constitución en Chile les ha salido 
“renca”. Pero como dice un abogado amigo. La “ñurda”, aunque 
“renca”, siempre “patea”. 

BORIS
El gobierno conservador de Boris Johnson, en el Reino Unido, 
se tambalea, tras la dimisión de varios ministros de su gabinete 
por los escándalos. 

“TORY”
Pero el líder de los “tory” avisa que, pese a las presiones y a las 
dimisiones, no tiene ninguna intención de renunciar. 

CONSUELO
El consuelo de todos es Haití que sigue inmersa en el caos a un 
año del magnicidio. El reemplazo, colocado por la comunidad 
internacional, no ha logrado dar “pie con bola”. 

CAOS
Haití está en caos, en desastre humanitario. Crece la inseguri-
dad y la delincuencia y los secuestros se han multiplicado. 

CSJ
Manda a decir la bancada del PN que no van a aceptar una CSJ 
donde las “liebres” tengan la mayoría. 

DEPENDE
Así que por más que le quiten y le pongan a la ley esa que están 
dictaminando, al final todo depende de las negociaciones polí-
ticas en el Congreso. 

CALIFICADA
Y para nombrar magistrados y fiscal se ocupa mayoría califica-
da. Así que no va a ser tan fácil como cuando sacaron la ley que 
divide en dos cabezas el MP. 

AMNISTÍA 
La jueza de la juramentación en el estadio, afirmó que el fallo de 
inconstitucionalidad contra el Decreto de Amnistía por parte de 
la Sala de lo Penal, viene a darle la razón a recursos anteriores.

INCONSTITUCIONALIDAD
La togada manda a decir que “nos alegra mucho esa situación 
porque viene hacernos saber que efectivamente teníamos la 
razón al haber presentado los recursos de inconstitucionalidad”.

CONSTITUYENTE
Que no es prioritario lo de la Constituyente avisan los que man-
dan. Que “no cunda el pánico”, que esos son “globos sonda”. 

CARTA
De momento no es prioritario. Eso queda como carta bajo la 
manga para cuando la ocupen. 

Director de la Corporación
Financiera de Desarrollo de 
EE. UU. arriba a Honduras

El director ejecutivo de la Corpo-
ración Financiera de Desarrollo In-
ternacional (DFC, por sus siglas en 
inglés) de EE.UU., Scott Nathan, lle-
gó este miércoles a Honduras para 
promover el desarrollo liderado por 
el sector privado del país centroame-
ricano y el norte de Centroamérica

Nathan se reunirá en Honduras 
con funcionarios del gobierno y de 
la empresa privada, indicó la embaja-
da de Estados Unidos en Tegucigalpa 
en un escueto comunicado.

El jueves, Nathan dará un discurso 
en el lanzamiento de una garantía de 
cartera de préstamos de la DFC pa-
ra respaldar a pequeñas y medianas 
empresas en Honduras.

La embajadora de Estados Uni-
dos en Honduras, Laura F Dogu, dio 
la bienvenida a Tegucigalpa al fun-
cionario y dijo que él llega al país pa-
ra «promover el desarrollo de creci-
miento económico inclusivo y soste-
nible en beneficio de todos».

La Corporación Financiera de De-
sarrollo Internacional se asocia con 
el sector privado para financiar solu-
ciones a los desafíos más críticos que 

enfrenta el mundo en desarrollo en 
la actualidad, según la información.

La DFC invierte en sectores que in-
cluyen energía, salud, infraestructu-
ra crítica y tecnología y, además, pro-
porciona financiamiento para peque-
ñas empresas y mujeres empresarias 
con el fin de crear puestos de trabajo 
en los mercados emergentes.

«Las inversiones de DFC se adhie-
ren a altos estándares y respetan el 
medio ambiente, los derechos huma-
nos y los derechos de los trabajado-
res», señala el comunicado de la em-
bajada de EE.UU. en Honduras. EFE

Scot Nathan.

EN REUNIÓN PRIVADA

ASESOR PRESIDENCIAL
Y PRESIDENTE DEL COHEP
ABORDAN TEMAS VITALES

El presidente del Consejo 
Hondureño de la Empresa 
Privada (Cohep), Mateo Yibrin y 
el expresidente Manuel Zelaya, 
principal asesor de la Presidenta 
Xiomara Castro, se reunieron en 
privado para abordar diversos 
temas del acontecer nacional, 
particularmente lo relacionado a 
la falta de trabajo, que demanda 
la población. En el encuentro 
que se dio en la sede del Cohep, 
tanto el presidente de los empre-
sarios como el exmandatario y 
actual coordinador del partido 
en el poder, coincidieron que lo 
que más urge en este momento 
Honduras, es trabajo.

REDUCEN SESIONES POR MASIVOS CONTAGIOS
26 diputados y 29 empleados 
del CN positivos por COVID-19
Por el contagio de 26 diputados y 

29 empleados del Congreso Nacional 
en ese Poder del Estado se reducen a 
dos horas al día las sesiones en la Cá-
mara Legislativa.

Por esos altos niveles de conta-
gios de COVID-19 en el Legislativo, 
las sesiones se reducen a 2 horas al 
día, anuncio en el inicio de la sesión 
de ayer el titular del Congreso Nacio-
nal, Luis Redondo. 

Mientras la diputada del Partido 
Salvador de Honduras (PSH) y mé-
dico de profesión, Ligia Ramos, reve-
lo que en la Cámara Legislativa hay 
un alto nivel de contagio.

Por ello, reveló que “ya hay 10 dipu-
tados y 29 empleados” que resultaron 
contagiados en las pruebas que cons-
tantemente hace el personal de salud 
del Legislativo a todos los que labo-
ran en ese Poder del Estado.

VOLVER A SESIONES
 VIRTUALES 

Ante los altos contagios de CO-
VID-19, el diputado del Partido Li-
bre y también médico, Yahvé Sabi-
llón, no descartó la posibilidad de que 
los diputados vuelvan a las sesiones 
virtuales.

“Aunque a nosotros no nos gusta 
esa forma de legislar a través de se-

siones virtuales, pero si miramos que 
más compañeros diputados y perso-
nal del Congreso están saliendo con-
taminados, pues no quedará otra op-
ción”.

“Porque el Congreso Nacional no 
puede parar en su acción legislativa 
y hay cosas muy importantes para el 
país que se necesitan avanzar”, justi-
ficó Sabillón.

Sin embargo, aclaró que por el mo-
mento seguirán con la dinámica de 
dos horas de sesión por día pero que 
pueden ampliarse la cantidad de días 

para sesionar, “e incluso las reunio-
nes podrían hacerse dos horas en la 
mañana y dos por la tarde”.

A diferencia de la diputada Ramos 
del PSH, Sabillón, confió que son 26 
diputados los que están contagiados 
con la enfermedad y al parecer hay 
más infectados.

“Y otros con gripe, por lo que de-
ben realizarse la prueba para ver si 
es catarro común o COVID-19 debi-
do a las cepas sumamente contagio-
sas que circulan en Honduras”, pun-
tualizó. (JS)

En vista de la propagación del virus, las autoridades 
restringieron el acceso a la Cámara Legislativa.

Trabajando en temas vitales 
para Honduras expresó 
Zelaya y en el mismo tono, 
se refirió Mateo.
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Sumaremos el 28
le restaremos el 11

escoja usted el mejor
y saldrá ganador

85 - 03 - 88
42 - 73 - 90



SocialesLa Tribuna Jueves 7 de julio, 202215

Sociales&GENTE Editora   
MARGARITA ROJAS   

Redactora
ANA FLORES

Fotógrafo
MARCO RICO

Seniors de Hillcrest School 
disfrutan su fiesta de graduación

Una noche 
irrepeti-
ble vivió 

la clase 2022 de la 
Hillcrest School de 
Tegucigalpa, durante 
su Prom Night cele-
brado el 1 de julio.

 La gala, en la que 
jovencitos dijeron 
adiós a su etapa cole-
gial, tuvo como esce-
nario el Hotel Real 
Intercontinental, allí 
acompañados de 
su familia brinda-
ron por el ansiado 
acontecimiento. 
El momento más 
deseado por todos 
llegó: los graduados 
desfilaron del brazo 
a sus felices pro-
genitores, pilares 
fundamentales para 
su logro académico. 

 Una vez todos en el salón, 
bailaron el tradicional vals, para 
luego continuar con una gran 
fiesta que se prolongó hasta 
la 1:00 de la mañana del día 
siguiente. Fue una velada plena 
de alegría, que será recordada 
tanto por los jóvenes como por 
sus padres. 

Una noche para recordar

Debbie Lagos y Héctor Salgado.
Ana Lucía Elvir y Natalie Lisbeth Acosta.

Zoe Camille Flores y Jeremy Murillo. Marilyn Vijil y Diego Inestroza. Luis Canales y Elmer Cáceres.

María 
Solórzano 
y Jiaxing 
Chen.

Lucía Erazo y Ricardo Mejía.Heber Peñalba e Israel Carías.

Laura Enamorado y Ariana Argueta. Mónica Mata y Diego Figueroa.

La promoción 2022 de la 
Hillcrest disfrutó en grande su 
esperada gala de graduación.
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Austin Alejandro Coello
celebra su primer año 

El 25 de junio fue un 
día de fiesta en la 
casa de José Coello 

y Nadia Flores, su pequeño 
hijo Austin Alejandro cum-
plió su primer año. La fecha 
no pasó desapercibida, y los 
esposos Coello Flores invi-

taron a sus seres queridos y 
amigos para festejar el grato 
evento.

  La entretenida fiesta 
infantil, bajo la temática Las 
Pistas de Blue, fue celebrada 
en casa de sus padres, en El 
Chimbo, Santa Lucía.

Para más motivación sígueme en: 
Facebook: https://www.facebook.com/MariaMarinOnline

Instagram: @mariamarinmotivation
https://www.instagram.com/mariamarinmotivation/

Vivo en Miami y como residente de la “Ciudad del Sol”, sé lo 
incómodo que suele ser vivir con calor. Pero, hace pocos días siento 
las altas temperaturas diferentes; ya no me sofocan tanto, ni me pre-
ocupa que la humedad tan pegajosa alborote mi cabello. 

Ahora, el calor me estruja el corazón porque me recuerda a los 50 
migrantes que recientemente murieron sofocados dentro del remol-
que de un camión en San Antonio, Texas. Si uno parece asfixiarse 
y hasta siente cómo la presión sanguínea le baja con tan solo entrar 
a un auto que ha estado estacionado bajo el candente sol por pocas 
horas, ¿cuán horrible será morir junto a decenas de personas cuyos 
pulmones se pelean por el poco oxígeno que recorre el oscuro, pes-
tilente y caluroso vagón donde llevan días encerrados?

Y así, el mismo camión que estaba supuesto a llevar a mexicanos, 
hondureños, guatemaltecos y otros latinos a tierra de libertad, se 
convirtió en una fosa común.

A cada rato vemos en las noticias que encuentran a grupos de 
migrantes en condiciones infrahumanas, lo que demuestra que el 
riesgo más grande de “cruzar mojado” a Estados Unidos no es ser 
deportado al país de origen tras ser descubierto por oficiales de 
Inmigración en el río Bravo, en el desierto o en la frontera.

 El gran peligro está en caer en manos de esos coyotes criminales 
que no tienen el más mínimo respeto por la vida humana y no solo 
exponen a sus víctimas a la muerte, sino que también maltratan y 
agreden sexualmente a mujeres, jóvenes y niños. Y ni hablar de caer 
en garras del tráfico humano a mitad de camino.

 Sé que hay situaciones desesperantes en otros países que obligan 
a cualquiera a escapar, cueste lo que cueste. Lo que sí he escuchado 
es que el recorrido es traumatizante y hasta puede costar la vida. Lo 
que se vive hoy en la frontera es muy diferente a lo que pasaba allí 
hace 20 años. 

Ojalá que las autoridades castiguen con todo el peso de la ley los 
autores de ese genocidio y otros coyotes aprendan a respetar la vida 
de tantos soñadores que arriesgan la vida por un futuro mejor.

¿Vale la pena arriesgar la 
vida por el sueño americano?

Con el objetivo fundamental 
de estimular la creación literaria 
dirigida a niños, niñas y jóvenes, 
Santillana Honduras, la Secretaría 
de Educación, la Secretaría de 
las Culturas, las Artes y los 
Patrimonios de los Pueblos de 
Honduras y el Centro Cultural 
de España en Tegucigalpa / 
Embajada de España, convocan 
a la decimosegunda edición del 
Premio Nacional de Narrativa 
Infantil y Juvenil.

BASES
Los trabajos deberán presen-

tarse en formato digital (*.doc), 
en hojas tamaño carta escritas 
con letra Arial 12, sin ilustracio-
nes.

Para la categoría de infan-

til (cuentos o novela breve) la 
extensión no podrá ser menor de 
30 páginas completas.

Para la categoría de juvenil 
(cuentos o novela) la extensión 
no podrá ser menor de 60 pági-
nas completas.

El tema es libre, pero debe 
enmarcar aspectos que sean de 
interés para Honduras, como 
medio ambiente, asuntos sociales, 
culturales o educativos, igualdad 
de género, diversidad cultural, 
desarrollo, etcétera.

consulta, puede ser obtenida a 
través de la dirección electróni-
ca: info.ccet@aecid.es con el 
asunto «PREMIO NACIONAL 
DE NARRATIVA INFANTIL Y 
JUVENIL».

Premio Nacional de
Narrativa Infantil y Juvenil

El cumpleañero en brazos de su 

amorosa abuela, Carmen Peña. Fabricio Flores, el cum-
pleañero, Santiago Flores, 
Camille Aguilera.

Los esposos Coello 
Flores cargando en 
brazos a su peque-
ño Austin.

Licenciada en 
Comunicación 

Audiovisual

Máster en
 Gestión de 
Proyectos

El pasado 22 de junio, 
Katherine Gissel Dubois Zavala, 
recibió el título de licenciada 
en Comunicación Audiovisual 
y Publicitaria con Orientación 
Estratégica, de la Universidad 
Tecnológica Centroamericana 
(UNITEC).

 En la ceremonia de gradua-
ción la joven estuvo acompaña-
da por su madre Karen Dubois, 
sus abuelos Amadeo Dubois y 
Guadalupe Zavala, su hermana 
Mariangel y demás familiares, 
quienes la felicitaron por el 
éxito estudiantil, y desearon un 
futuro promisorio en su nueva 
vida profesional.

   Con el honroso recono-
cimiento Magna Cum Laude, 
obtuvo el título de Máster 
en Gestión de Proyectos, 
Sebastián Andrés Sosa Girón, 
de la Universidad Católica 
de Honduras, Nuestra Señora 
Reina de la Paz, campus 
Tegucigalpa.  

   El nuevo logro académico 
de Sebastián, llena de orgullo 
a su familia, de quienes recibió 
felicitaciones y buenos augurios 
en el ejercicio de su profesión. 
El recién graduado dedicó su 
título a su recordada abuela 
Rosario Alvarado, a quien con-
sideraba su segunda madre.
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RESIDENCIAL 
SANTA CRISTINA

Se vende linda vivien-
da en salida al sur, 3 
habitaciones, sala, co-
medor, cocina, estacio-
namiento, cisterna. 
Tel. 3390-7608.

2 LOTES 
Vendo 2 lotes de terre-
no pequeños, en Colo-
nia Israel Sur, Teguci-
galpa, M.D.C. Teléfono 
228-4244 ó 9706-6060.

EMPRESA 
DE PRESTIGIO

Requiere maestro bi-
lingüe para Básica. 
Enviar hoja de vida 
al correo electrónico: 
mundorosa14@gmail.
com Tel. 2234-6768, 
8732-5707

SE REQUIEREN 
DOCENTES

Para Informática, Con-
sejería, Pre-Escolar, 
Primaria y Biblia. Pa-
sante o egresados de 
la Universidad Pegagó-
gica. Enviar curriculum 
personalcontrato05@
gmail.com

KM INVERSIONES 
CONTRATACIONES 

9575 3501
Licenciados, peritos, 
recepcionistas, se-
cretarias, call center, 
operarios, bodegueros, 
aseadora, seguridad, 
supervisores, moto-
ciclistas, motoristas, 
cocineras. 3318-7905, 
9633-5079 KASANDRA

. 
3 
, 
-
-
s 
.
.

ESCUELA UBICADA 
EN COMAYAGUA

Necesita contratar 
Maestros Bilingües, con 
principios Cristianos y
conocimientos tecno-
lógicos. Enviar curri-
culum y comprobantes 
de estudios realizados. 
recursoshumanos.btc@
gmail.com

FINCA 9 MANZANAS 
DE TERRENO

Se vende, a 30 minu-
tos de Tegucigalpa, 
carretera al Zamora-
no, agua, electricidad 
e instalaciones varias. 
9970-2055.

LIMPIEZAS 
FACIALES

Tratamientos para acné, 
manchas oscuras, cica-
trices, rejuvenecimiento. 
Masajes, depilaciones. 
Clínica Renova Mall El 
Dorado 209. 2221-4237, 
9519-4891.

ASISTENTE
Solicito muchacha para 
asistir persona discapa-
citada. Horario 10
a.m. - 6 p.m. Menor 28 
años, vacunada Antico-
vid - Antecedentes
penales. L.5,000 men-
sual + almuerzo.
Infórmese 8918-7090, 
9661-1930

CONTRATACIONES 
MALL

Motoristas, motociclis-
tas, bodegueros, recep-
cionistas, impulsadoras, 
cajeras, peritos,
bachilleres, atención al 
cliente, química en far-
macia, bomberos admi-
nistradores. 2220-0036, 
3287- 4556.

ACADEMIA VICTORIA
Matrícula abierta, curso 
intensivo de belleza por 
6 meses, curso de uñas 
de acrílico avanzado, 
todas las técnica. Móvil 
whatsapp 8981-4865,  
8861-1010. Curso acrí-
lico

EN RESIDENCIAL 
LAS HADAS

Alquilo apartamento, 
dos dormitorios, sala, 
comedor, cocina, esta-
cionamiento. - En Villa 
Olímpica,  alquilo habi-
taciones unipersonales 
estudiantes. 
Cel. 3174-1510

ATENCION 
ESTUDIANTES 

MUJERES UNICAH
Apartamentito inde-
pendiente familia ho-
norable, renta Col. Las 
Uvas, Internet, vigi-
lancia etc. L.3,200.00. 
Sólo escribir Whats-
App 3384-0281.

APARTAMENTO
Rento Col. Hato de En-
medio, a persona sol-
tera o pareja sin niños.
Tel. 3291-4607

EN COLONIA 
MIRAFLORES NORTE
Se alquila apartamento 
de 1 habitación, con su 
baño, cocineta, sala. 
Llamar al 2228-4244 
ó 9706-6060. Por 
L.5,000.00

INCOVAL
Contamos con los me-
jores valuadores
certificados a nivel na-
cional, valoración de 
todo tipo de bien in-
mueble ¿cuánto vale? 
Consulte a su valuador.
Número telefónico: 
22393857 / 97229264
Correo electrónico: 
axelfer4444@gmail.
com

SE NECESITA 
EMPLEADA

Para trabajo domésti-
co, con dormida afue-
ra. Favor comunicarse 
al Cel. 3154-3646.

CONDOMINIOS 
VIERA

Sala, comedor, cocina, 
cuarto empleada, por-
tón eléctrico, lavande-
ría, 2 habitaciones cada 
uno con baño, estudio, 
piscina casa club, pa-
tio interior. Información 
9505-0789.
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NADIE TIENE ASEGURADO EL MUNDIAL

NADAL ES
DUDA EN

SEMIFINALES
El español Rafael Nadal, clasificado a semifinales 

del torneo de tenis de Wimbledon, afirmó no saber 
si estará en condiciones de jugar ese partido mañana 
viernes ante el australiano Nick Kyrgios, debido a sus 
problemas físicos en la zona abdominal. Nadal pare-
ció por momentos abandonar este en cuartos ante el 
estadounidense Taylor Fritz (14º), al que pudo final-
mente derrotar en cinco sets. MARTOX/AFP

RÓCHEZ VUELVE
A PRIMERA
DE PORTUGAL

El delantero hondureño Bryan Ró-
chez jugará nuevamente en la primera 
división de Portugal, confirman medios 
lusos. Según anuncia el diario Récord 
de Portugal, el internacional catracho ha 
finalizado su convenio con el Nacional de 
Madeira y será uno de los refuerzos del 
club Portimonense SC. Róchez, firmaría 
por tres temporadas y tendrá su tercera 
oportunidad de jugar en el máximo cir-

Luis Alvarado, técnico de la selección 
Sub-20 aclaró los temas relacionados a la 
convocatoria final para al Mundial de Indo-
nesia 2023, afirmando que ninguno de los 
20 jugadores que lograron el pase, tienen su 
boleto asegurado.

“Un año es mucho tiempo, pasan mu-
chas cosas, yo les dije a los muchachos que 
nadie tiene el boleto seguro, que deben 
trabajar fuerte para mantenerse, ya que hay 
otros jóvenes de sus edades que van a que-
rer competir y para ello no cierro las puer-
tas a nadie, ya que llevaré a los mejores que 

estén en su momento a la hora de hacer la 
convocatoria definitiva”, aclaró Alvarado.

También Alvarado dijo que todos los 
convocados al recién finalizado Premundial 
sub-20 de Concacaf, tienen la edad nece-
saria para ir al Mundial de Indonesia en el 
2023: “Todos están en las edades adecua-
das, nacidos entre 2003 y 2005. En los casos 
de Jurguen García y Anfronit Tatum, ellos 
quedarán para el otro proceso Sub-20, con 
una experiencia muy importante porque 
son los más jóvenes del actual equipo”.

Respecto al trabajo y al grupo afirmó que 

en la concentración había medidas extremas 
que siempre cumplieron: “El grupo sabía de 
las reglas claras y las cumplieron, por ejem-
plo no se les permitía utilizar las redes so-
ciales en la concentración y las cumplieron, 
aunque nunca les quitamos sus teléfonos 
móviles, pero cumplieron con esa exigencia, 
ya que es un grupo muy sano que trabajó al 
máximo para dar esta clasificación a Hon-
duras, lástima que no pudieron con el pase a 
los Juegos Olímpicos de París”.

Un tema de actualidad es su continuidad 
o no en el proceso hasta el mundial, ya que 
hay aves de rapiña que quieren su trabajo: 
“Sé que se han dado casos de técnicos que 
no llegan al mundial, pero tengo un arreglo 
de palabra con los directivos de Fenafuth 
que mi ciclo concluye con el último partido 
del mundial, espero que ambos respetemos 
el mismo”, apuntó.

Para la próxima semana está programada 
una reunión de trabajo para planificar 
la continuidad de la selección rumbo al 
Mundial Sub-20: “Los muchachos fueron 
entregados a sus equipos, ellos estarán allí 
por lo menos un mes y nosotros seguimos 
el proceso de observación hasta que haga-
mos el primer microciclo en septiembre, lo 
demás será una planeación en conjunto con 
los federativos, ya que necesitamos partidos 
de fogueo, pero también urgimos que los ju-
gadores tengan presencia con sus equipos”. 
GG

MOTAGUA VIAJÓ A
EE. UU. SIN LA “TOTA”

Motagua emprendió ayer viaje a Estados Unidos, 
país en el que jugarán varios partidos amistosos 
como parte de su pretemporada. Los azules no viaja-
ron de forma completa debido a que varios integran-
tes todavía están tramitando su visa norteamericana.

Según se confirmó, el técnico Hernán “Tota” Me-
dina y los futbolistas Jessé Moncada, Carlos Mejía, 
Óscar García y Fabricio Brener, no salieron con el 
grupo y se espera lo puedan hacer este jueves, ya con 
visa. Las “águilas” jugarán en Estados Unidos cuatro 
partidos de preparación, uno ante el club Renegades, 
Comunicaciones y Municipal de Guatemala. HN

cuito del fútbol portugués. Bryan Róchez, 
de 27 años nació en Tegucigalpa y con su 
llegada al Portimonense SC, jugará en su 
quinto club a nivel profesional, antes lo 
hizo en Real España, Orlando City (MLS), 
Atlanta (MLS) y Nacional (Portugal). HN



REAL ESPAÑA RENOVÓ A RAMIRO ROCCA 
La junta directiva del Real Es-

paña ha extendido el convenio 
laboral con su hombre gol, el ar-
gentino Ramiro Rocca. El delan-
tero sudamericano fue el máximo 
anotador del torneo Clausura con 
10 tantos y es una de las piezas 
claves en el esquema del entrena-
dor Héctor Vargas.

Ante su buen rendimiento y 
cuota goleadora, la cúpula de los 
aurinegros firmó por dos años 
(cuatro torneos) al futbolista.

“Renovado El killer Ramiro 
Rocca renueva por dos años más 
con la máquina ¡Vamos aurine-
gros”, publicó el club sampe-

drano en sus redes sociales.
Rocca llegó a inicio del 2021 al 

Real España y en tres torneos que 
ha jugado, acumula 31 anotacio-
nes. La dirigencia del Real España 
para la venidera temporada ha 
renovado a tres de sus figuras, 
Franklin Flores y Devron García y 
ha sumado igual número de altas, 
el paraguayo Pedro Baez y los hon-
dureños Luis Garrido y Darixon 
Vuelto. El único futbolista que to-
davía no ha renovado es el portero 
Luis López, la dirigencia ya puso el 
ultimátum a “Buba” y espera que 
en las próximas horas actualice su 
convenio. HN

FICOHSA RECONOCE HAZAÑA
DE MUNDIALISTAS SUB-20

SAN PEDRO SULA. Ficohsa, 
patrocinador oficial de la se-
lección hondureña, realizó una 
actividad privada a la comitiva de 
la selección Sub-20 por su clasi-
ficación a la Copa del Mundo de 
Indonesia 2023.

El evento se llevó a cabo en San 
Pedro Sula y contó con la presen-
cia de funcionarios de Ficohsa, 
cuerpo técnico, y jugadores de la 
selección Sub-20. 

Durante el evento, Ficohsa des-
tacó el buen trabajo que el equipo 
ha desempeñado para lograr la 
clasificación a Indonesia 2023, en 
la actividad se entregó la cantidad 
de 240,000 lempiras en cuentas 
de ahorros como reconocimiento 
de su esfuerzo, dedicación, per-
severancia y calidad futbolística 
desarrollada en sus partidos. 

El propósito de la actividad 
fue destacar el papel importante 
que realiza el cuerpo técnico y 
los jugadores por dejar todo en la 
cancha y poner en alto el nombre 
de Honduras.

Mike Handal, gerente comercial 
de Ficohsa Seguros dijo en el acto 
“queremos aprovechar este mo-
mento para expresarles que en Fi-
cohsa nos sentimos orgullosos de 
ser patrocinador oficial de la se-
lección Sub-20, y nos enorgullece 

Ramiro Rocca.

el compartir este momento; para 
nosotros son ganadores en todo 
sentido, felicidades por la clasi-
ficación a la Copa del Mundo de 
Indonesia 2023”.

Ficohsa ha sido patrocinador 
oficial de la selección nacional 
de fútbol de Honduras por más 

de 27 años, acompañándolos en 
los momentos de felicidad y en 
los momentos de desanimo. Hoy 
Ficohsa agradece a los seleccio-
nados de la Sub-20 por clasificar 
a la Copa Mundial Indonesia 
2023 y reconoce su talento y es-
fuerzo.

A MARIO MARTÍNEZ LO SEDUJO 
EL PROYECTO DE POTROS

OFICIALIZARÁN NOMBRE
DEL ESTADIO OLÍMPICO

MARIO “COFRA” CABALLERO

 Uno de los refuerzos de lujo 
del nuevo inquilino de la Liga 
Nacional, “Potros” del Olancho 
FC, Mario Martínez, reveló que 
lo que le motivó a firmar por 
este club, es el proyecto que le 
presentaron. 

“Estoy contento, agradecido 
con Dios por la oportunidad, con 
los Potros por estar en el club, 
les ofrezco trabajo, empeño y 
dedicación, el proyecto que me 
presentaron me gusta mucho, 
hay excompañeros míos, ojalá 
nos vaya como lo estamos pla-
neando con la junta directiva 
y logremos los objetivos”, dijo 
Martínez en su presentación con 
los olanchanos.

Martínez, que juega la posición 
de volante por la izquierda, con 
33 años de edad, la temporada 
anterior jugó en el Marathón y 
salió del club verde al no entrar 
en los planes del uruguayo Ma-
nuel Keosseián.

Con su arribo al Olancho FC, 
Martínez jugará en su tercer 
equipo de la Liga Nacional y 
octavo a nivel profesional, antes 

 Casi 25 años después se tendrá 
la oficialización del nombre del 
estadio Olímpico Metropolitano 
de San Pedro Sula, que en 1997 

había sido bautizado como Mario 
“Cofra” Caballero, en honor al 
eterno goleador de Marathón y 

selecciones hondureñas.
“Sentimos enorme satisfac-

ción que este sábado 9 de julio 
la corporación municipal de 
San Pedro Sula presidida por el 
alcalde Roberto Contreras, haya 
tomado la decisión de develar la 
placa conmemorativa en el esta-
dio Olímpico con el nombre de 
mi hermano Mario Cofra Caba-
llero”, dijo muy emocionado su 
hermano Mauro Irinardo “Nayo” 
Caballero.

“Nayo” junto a sus amigos de 

Mario Martínez promete 
trabajo y dedicación en su 
nuevo equipo.

Desde 1997 fue bautizado el 
Olímpico como Mario “Cofra” 
Caballero.

lo hizo en el Real España y Mara-
thón, ENPPI (Egipto), Barcelona 
(Ecuador), Seattle Sounders 
(MLS), Anderlecht (Bélgica) y 
Valerenga (Noruega).

Con Martínez son 10 los ficha-
jes que ha hecho el Olancho, FC, 
Cristian Cálix, Ovidio Lanza, Rei-
nieri Mayorquín, Cristhian Alta-
mirano, Frelys López, Omar Elvir, 
el colombiano Yerson Gutiérrez 
y los argentinos Santiago Molina 
y Matías Quinteros. MARTOX

Grupo de Amigos del Marathón 
(Gama) han tenido una cruzada 
larga desde 1997 que el alcalde 
Luis García Bustamante decidió 
honrar con el nombre de su her-
mano al estadio más grande del 
país. GG
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La Real Sociedad de Tocoa sigue sumando 
jugadores que puedan ayudar a completar un 
equipo competitivo al anunciar la contratación 
del excanterano Motagua César Romero, quien 
espera consolidarse como delantero en el cua-
dro del Bajo Aguán. A Romero lo hizo debutar 
el argentino Diego Martín Vázquez el 8 enero 
2017 contra Platense. Con la camisa azul de 
Motagua jugó cuatro partidos y fue campeón 

nacional, mientras con Real Minas disputó 
ocho encuentros. Los de Tocoa también con-
firmaron al mediocampista Hesller Morales, 
quien ha jugado únicamente con Platense en 
primera división, debutó el 28 agosto de 2019. 
El joven mediocampista completa cinco tem-
poradas en Liga Nacional en donde acumuló 
44 partidos y recibió seis tarjetas amarillas.

Hasta la fecha la Real Sociedad ha fichado al 

portero nicaragüense Denvorn Fox, y los hon-
dureños César Oseguera y Micher Antúnez. 
También suma a jóvenes como Darwin Diego, 
Darwin Escober, Jonathan Gamboa, Keneth 
Morales, Mariano Ortiz, Pedro Gotay y Ángel 
Zapata. Otra buena noticia en el representativo 
del Bajo Aguán es la renovación de los expe-
rimentados Rony Martínez, Franco Güity y 
Edder Delgado. GG César Romero se sumó al Real 

Sociedad. 

REAL SOCIEDAD SE SIGUE REFORZANDO

Ficohsa 
premió el 
esfuerzo 
mundialista 
de los 
seleccionados 
Sub-20.

Ficohsa, 
siempre 
presente en 
los éxitos 
de las 
selecciones 
hondureñas.



Jueves 7 de julio, 2022  MÁS  27

CORINTHIANS ELIMINÓ A 
BOCA DE LIBERTADORES

KESSIÉ CON GANAS DE 
TODO EN EL BARCELONA

BUENOS AIRES (AFP). Con 
el arquero Cássio vestido de hé-
roe, el Corinthians avanzó a cuar-
tos de final de la Copa Libertado-
res al vencer 6-5 en definición por 
penales a Boca Juniors, después 
de igualar 0-0 en La Bombonera.

Dentro de una serie muy pareja, 
Boca y Corinthians empataron sin 
goles los dos partidos, en Sao Pau-
lo y en Buenos Aires, y la paridad 
ni siquiera se quebró con el penal 
que Darío Benedetto (31) falló pa-
ra el equipo ‘xeneize’, al estrellar 
su remate en el poste. El arque-
ro Cássio fue el salvador de la cla-
sificación del Timao, al atajar los 
remates de Sebastián Villa y Juan 
Ramírez. Cássio fue el héroe de la 
clasificación del ‘Timao’.

Un penal sancionado a instan-
cias del VAR, por un evidente co-
dazo de Raúl Gustavo sobre Pol 
Fernández, pero Benedetto esqui-
nó demasiado el remate y su dere-
chazo dio en la base del vertical iz-
quierdo.

Falto de sorpresa, Boca no en-
contró un factor de desequilibrio 
para vulnerar el tramado defensi-
vo que le opuso Corinthians y sus 

Boca cayó en casa ante el Corinthians.

BARCELONA (AFP). El cen-
trocampista marfileño, Franck 
Kessié, aseguró en su presenta-
ción como nuevo jugador del Bar-
celona, que tiene “muchas ganas 
de empezar” con su nuevo equi-
po, con el que espera “vivir gran-
des días”.

“Estoy seguro de que viviremos 
grandes días en el Barça”, asegu-
ró el flamante fichaje del conjunto 
azulgrana en el centro de entrena-
miento del Barça, durante el acto 
de presentación.

“Tengo muchas ganas de em-
pezar los entrenamientos y cono-
cer a los compañeros y al cuerpo 
técnico”, añadió Kessié, que tras 
posar para las cámaras vestido de 
azulgrana, compareció ante los 
medios acompañado por el presi-
dente del Barça, Joan Laporta.

“Estamos muy satisfechos por-
que damos una satisfacción a 
nuestro entrenador (Xavi Her-
nández) que quería un jugador de 
estas características”, aseguró el 
mandatario azulgrana en un acto 
en el que también estuvo el direc-
tor de fútbol del Barcelona, Mateu 
Alemany.

Por el mundo

NO PIENSAN VENDER 
A FRENKIE DE JONG

JOAQUÍN, RENOVADO EN 
EL BETIS A SUS 41 AÑOS

ALEXIA PUTELLAS DICE
ADIÓS A EUROCOPA

BARCELONA (AFP). El 
presidente del Barcelona, Joan 
Laporta, aseguró que el centro-
campista holandés Frenkie de 
Jong no está en venta, ante los 
rumores de su posible marcha a 
Inglaterra, al tiempo que afirmó 
haber hecho una oferta a Ous-
mane Dembélé. De Jong “es ju-
gador del Barça y nosotros sal-
vo que tengamos la necesidad o 
el interés de venderlo, no que-
remos venderlo”, dijo Laporta.

MADRID (AFP). El delan-
tero del Betis Joaquín, que cum-
plirá 41 años el 21 de julio, ha re-
novado por una temporada con 
el equipo verdiblanco, informó 
este miércoles el club andaluz. 
El veterano líder del Betis juga-
rá una 23ª temporada en el fút-
bol profesional, y una 14ª en las 
filas del Betis, con el que levan-
tó la Copa del Rey la temporada 
pasada a las órdenes del técnico 
chileno, Manuel Pellegrini.

MADRID (EFE). Alexia Pute-
llas, centrocampista de la selección 
española femenina de fútbol y ac-
tual Balón de Oro, se lesionó du-
rante una sesión de entrenamien-
to previa a la disputa de la Euroco-
pa de Inglaterra y sufre una rotu-
ra del ligamento cruzado anterior 
de la rodilla izquierda. La futbolista 
del Barcelona estará varios meses 
de baja y se pierde la relevante cita 
donde había concentrado gran par-
te de las miradas al ser considerada 
este año como la mejor jugadora del 
mundo. MARTOX

Breví 
simas
WITSEL FICHA 
POR ATLÉTICO 
DE MADRID 

MADRID (EFE). El Atlético de 
Madrid ha hecho oficial el fichaje 
por una temporada del centrocam-
pista belga Axel Witsel, de 33 años 
y que llega al club rojiblanco tras 
vencer su contrato con el Borussia 
Dortmund el pasado 30 de junio. 
“Axel Witsel (Lieja, 12 de enero 
de 1989) ya es nuevo jugador del 
Atlético de Madrid tras el acuerdo 
alcanzado entre nuestro club y el 
futbolista belga, quien firma por 
una temporada”, señala la entidad.

RICHARLISON
CASTIGADO
Y MULTADO

LONDRES (AP). Richarlison, 
el flamante delantero de Totten-
tam, se perderá el primer par-
tido de su nuevo club en la Liga 
Premier tras ser suspendido por 
haber arrojado una bengala de 
humo en un partido con Everton 
la pasada temporada. El futbolista 
brasileño admitió que quebrantó 
el reglamento. Recibió una fecha 
de suspensión y una multa de 
25,000 libras (30,000 euros).

FIFPRO ADVIERTE
NO JUGAR EN
SIETE PAÍSES

MADRID (EFE). El sindicato 
mundial de futbolistas (FIFPRO) 
ha aconsejado a los jugadores pro-
fesionales que no firmen contratos 
con clubes de Argelia, China, Gre-
cia (Súper League 2), Libia, Ruma-
nía, Arabia Saudí y Turquía por 
las violaciones contractuales sis-
temáticas y generalizadas en esos 
países. FIFPRO ha hecho pública 
esta advertencia y ha animado a 
los jugadores que tengan dudas o 
preguntas a que se pongan en con-
tacto con sus sindicatos nacionales 
o directamente con FIFPRO.

LANÚS QUIERE 
DAR UN GOLPE 
DE AUTORIDAD 

BUENOS AIRES (EFE). Club 
Atlético Lanús se enfrentará este 
jueves a Independiente del Valle 
en la vuelta de los octavos de 
final de la Copa Sudamericana, un 
partido en que los locales tratarán 
de dar un golpe de timón y rever-
tir su mala racha de resultados. 
El encuentro de ida evidenció el 
mal momento de forma del club 
bonaerense, que cayó por 2-1 tras 
un gol en el tiempo de prolonga-
ción del ecuatoriano Jaime Ayoví. 
MARTOX

únicas situaciones fueron un ca-
bezazo alto de Marcos Rojo y un 
zurdazo apenas elevado de Óscar 
Romero.

La emoción se trasladó a la de-
finición por penales, en los que el 
equipo brasileño fue más efecti-
vo, contó con la jerarquía de Cás-
sio para atajar los remates de Vi-
lla y Ramírez, además del disparo 
que Benedetto lanzó a las nubes, 

y a Boca no le alcanzó con las dos 
atajadas de Agustín Rossi.

Así, nuevamente el sueño co-
pero de Boca se convirtió en una 
pesadilla desde los once metros, 
mientras que Corinthians festejó 
largamente en la Bombonera, des-
pués de resistir en un contexto ad-
verso, y consiguió meterse entre 
los ocho mejores de la Libertado-
res. MARTOX

Kessié, de 25 años, llega como 
agente libre tras finalizar su con-
trato con el Milán. El centrocam-
pista marfileño ha firmado un 
contrato hasta “el 30 de junio del 
2026 y tendrá una cláusula de res-
cisión de 500 millones de euros 
(523 millones de dólares)”.

“Estoy a disposición del entre-
nador e intentaré trabajar en la 
posición de la cancha que decida 
el entrenador. Soy centrocampis-
ta, pero que sea más pivote, dere-
cha o izquierda, es cosa del entre-
nador, yo colaboraré con el entre-
nador”, afirmó. MARTOX

Franck Kessié ya fue presentado en el Barcelona.



ECUADOR CONFIRMA 
PRIMER CASO DE
VIRUELA SÍMICA

QUITO (AP). 
Autoridades de salud de 
Ecuador confirmaron el 
miércoles el primer caso 
de viruela símica, detec-
tado en un paciente que 
se encuentra en condi-
ción estable.

REPÚBLICA 
DOMINICANA 
REPORTA PRIMER 
CASO DE VIRUELA 
DEL MONO

SANTO DOMINGO 
(EFE). El Ministerio 
de Salud Pública de 
República Dominicana 
reportó el primer caso 
sospechoso de viruela 
del mono, una persona 
de nacionalidad domini-
cana, que regresó recien-
temente de Estados 
Unidos.

MÉXICO REPORTA 26 
FALLECIDOS EN 
TRÁILER EN TEXAS

MÉXICO (EFE). La 
Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) de 
México precisó en 26 el 
número de mexicanos 
fallecidos tras ser aban-
donados en el interior 
de un tráiler que trans-
portaba migrantes y que 
fue localizado en San 
Antonio, Texas, el 27 de 
junio.

GUATEMALA
CONTABILIZA
22 MIGRANTES 
FALLECIDOS
EN TEXAS

GUATEMALA 
(EFE). El Ministerio de 
Relaciones Exteriores de 
Guatemala informó que 
22 migrantes perdieron 
la vida en la tragedia de 
Texas, Estados Unidos, 
el pasado 27 de junio, 
después de identificar 
seis nuevos connaciona-
les fallecidos.

24
horas

MÉXICO (EFE). El presiden-
te mexicano, Andrés Manuel López 
Obrador, anunció el miércoles que pe-
dirá una política migratoria “atrevida” 
en la próxima reunión con su homólo-
go estadounidense, Joe Biden, para re-
gular el flujo migratorio entre México 
y Estados Unidos.

“Si no hay una política atrevida en 
beneficio de los pueblos ni se resuel-
ve nada ni se tiene nunca el apoyo de la 
gente”, comentó el mandatario mexi-
cano en su conferencia de prensa dia-
ria.

López Obrador declaró que par-
te del plan conjunto que presentará a 
Biden el próximo 12 de julio incluye la 
negociación de visas de trabajo para 
migrantes que atraviesan el país de sur 
a norte para cruzar a Estados Unidos.

Señaló que está dispuesto a que su 
propuesta pueda discutirse y aprobar-
se en el Congreso estadounidense y re-
calcó que la visa que pedirá al Gobier-
no de Estados Unidos no solo será pa-
ra campesinos u obreros, sino también 
para profesionales.

“¿Cómo va a crecer una nación sin 
fuerza de trabajo? Entonces mi plan-
teamiento es vamos a ponernos de 
acuerdo sobre visas de trabajo”, en-
fatizó.

El presidente de México elevó su re-
clamo sobre migración previo a la reu-
nión que tendrá con Biden el próximo 
martes en la Casa Blanca, donde tam-
bién abordará un plan conjunto con-
tra la inflación.

Cuestionado sobre el obstruccio-
nismo en el Capitolio, López Obrador 
indicó que el mandatario estadouni-
dense tiene que “enfrentar” al Congre-
so para aprobar la reforma migratoria 
que regularice a los casi 11 millones de 
indocumentados que viven en Esta-
dos Unidos, de los que casi la mitad 
son mexicanos.

En ese sentido, dijo que es nece-
sario transformar la política pública 
en cuestiones migratorias, ya que de 
lo contrario “va a continuar la deca-
dencia”.

El Gobierno de México también ele-
vó sus críticas a la política migratoria 
estadounidense tras la muerte de 26 
mexicanos por viajar hacinados en 
un tráiler que transportaba migrantes 
y que fue localizado en San Antonio, 
Texas, el pasado 27 de junio.

La región vive un flujo migrato-
rio récord hacia Estados Unidos, cu-
ya Oficina de Aduanas y Protección 
Fronteriza (CBP, en inglés) detectó a 
más de 1.7 millones de indocumenta-
dos en la frontera con México en el año 
fiscal 2021, que terminó el 30 de sep-
tiembre pasado. EFE

EN LA PRÓXIMA REUNIÓN

AMLO pedirá a Biden una 
política migratoria “atrevida”

El primer ministro británico, Boris Johnson, se niega a 
renunciar pese al aluvión de dimisiones y la creciente 
presión por parte de miembros de su gabinete.

La Noticia
Johnson se niega a dimitir

LONDRES (EFE). Ni la dimisión de 
destacados miembros de su gobierno ni 
las presiones de su grupo parlamentario 
han convencido al primer ministro bri-
tánico, Boris Johnson, de que debe dejar 
el cargo, al que se aferra contra viento y 
marea para ser él quien decida cómo y 
cuándo acaba su mandato.

Según la cadena británica BBC, John-
son ha dicho a sus ministros en una reu-
nión el miércoles en su residencia y des-
pacho oficiales en Downing Street que 
es “muy importante” que siga “enfocado 
en los retos” que afronta el Reino Uni-
do, pese a que ahora mismo se ha que-
dado prácticamente sin equipo para po-
der abordarlos.

Les ha planteado que, si renuncia, los 
próximos meses estarán centrados en 
las elecciones dentro del Partido Con-
servador para sustituirle, en lugar de en 
la labor de gobierno, tras lo cual su suce-
sor se vería presionado para convocar 
unas elecciones generales que podrían 
ganar los laboristas.(LASSERFOTO AFP)

(LASSERFOTO AFP)
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HIGHLAND PARK (AFP). El 
hombre de 21 años acusado de haber 
disparado el lunes durante un desfile 
del 4 de julio en un suburbio de Chi-
cago consideró cometer un segundo 
ataque en Madison, en el Estado ale-
daño de Wisconsin, informó el miér-
coles la policía. Robert Crimo dijo a 
los investigadores que huyó en co-
che a Madison, donde “vio más cele-
braciones” y “consideró seriamente 
usar el arma que tenía en el vehícu-
lo para cometer otro ataque”, afirmó 
Christopher Covelli, de la policía de 
Highland Park. Este segundo ataque 
no había sido planeado, a diferencia 
del primero, que preparó durante se-
manas, añadió. 

El joven disparó el lunes contra la 
multitud desde el tejado de un comer-
cio justo cuando acababa de comen-
zar el desfile. Mató a siete personas 
y otra treintena resultaron heridas.

Después de ser detenido el lunes 
por la noche cerca de Chicago, fue in-
terrogado por la policía de Highland 
Park y facilitó “una declaración vo-
luntaria a los investigadores confe-
sando sus actos” durante una compa-
recencia por videoconferencia ante 
un juez, dijo el fiscal adjunto Ben Di-
llon.  

El juez Theodore Potkonjak recha-
zó la libertad bajo fianza. El sospecho-
so, de cabello hasta la nuca y tatua-
jes en el cuello y la cara, permaneció 

impasible durante la comparecencia.
En rueda de prensa el fiscal Eric 

Rinehart no quiso especular sobre 
el móvil.  El subdirector del Depar-
tamento del Sheriff del condado de 
Lake, Christopher Covelli, precisó 
que Crimo pretendía usar el arma que 
tenía en el vehículo con el que huyó 
para cometer un segundo ataque, es-
ta vez en la zona de Madison, capital 
del Estado de Wisconsin.

Para entonces, todavía le queda-
ban unas 60 balas. La Policía no tie-
ne constancia de que después del pri-
mer ataque fuera a Madison de for-
ma intencional y cree que se encon-
traba por la zona tras haber huido del 
lugar de los hechos y que contempló 

atacar de nuevo al ver allí una nue-
va celebración por el Día de la Inde-
pendencia.

La investigación sigue abierta y por 
el momento las autoridades no se han 
pronunciado sobre sus motivaciones, 
pero está previsto que se presenten 
nuevos cargos contra él por tentativa 
de asesinato. En total hubo una trein-
tena de heridos.

Según se adelantó Crimo tuvo dos 
encuentros previos con la Policía de 
Highland Park: un intento de suicidio 
en abril del 2019 y un incidente en no-
viembre de ese mismo año en el que 
un familiar alertó a las autoridades de 
que tenía varios cuchillos y que “iba a 
matarlos a todos”. 

EL 4 DE JULIO EN EE. UU.

Autor del tiroteo
preveía un

segundo ataque

DATOS

Robert Crimo, acusado 
de siete asesinatos, 
se enfrenta a cadena 
perpetua sin posibilidad 
de libertad condicional. 
Comparecerá ante otro 
juez del Tribunal de 
Waukegan el 28 de julio. 
La policía del Estado 
de Illinois, que emite las 
licencias de los propie-
tarios de armas, dijo 
que Crimo solicitó una 
licencia en diciembre del 
2019, cuando tenía 19 
años. Su padre patroci-
nó su solicitud. 

zoom 

WASHINGTON (EFE). 
La vicepresidenta de Esta-
dos Unidos, Kamala Harris, 
pidió ser “más inteligentes” 
a la hora de regular el acceso 
a las armas de fuego y decidir 
quién tiene acceso a qué, en 
una visita a Highland Park, la 
localidad en la que un tiro-
teo masivo dejó siete muer-
tos el lunes.

“En el futuro, tenemos 
que ser más inteligentes co-
mo país a la hora de decidor 
quién tiene acceso a qué y, en 
particular, a armas de asal-
to. Debemos hablar de ello 
seriamente”, apuntó Harris, 
quien aseguró que la violen-
cia armada puede ocurrir en 
cualquier parte.

KAMALA HARRIS PIDE 

“Ser más 
inteligentes”
en el control
de las armas

La Foto
DEL DÍA
En los últimos meses, escuelas, igle-
sias, tiendas de comestibles y, ahora, 
desfiles de la comunidad se han con-
vertido en escenarios de masacres. 
En esta ocasión, el derramamiento de 
sangre se produjo cuando la nación 
trataba de encontrar motivos para 
celebrar su fundación y los lazos que 
aún la mantienen unida.
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FISCALÍA DE PERÚ
Cita a primera
dama por 
presunto tráfico 

LIMA (AFP). La esposa del 
presidente peruano Pedro Cas-
tillo, Lilia Paredes, fue citada por 
la Fiscalía a declarar el viernes en 
una investigación por presunto 
tráfico de influencias, informó la 
entidad. “La Fiscalía Anticorrup-
ción de funcionarios cita a decla-
rar a la primera dama, Lilia Pare-
des, en el marco de la investiga-
ción por el presunto tráfico de 
influencias seguida en contra de 
su hermana, Yenifer Paredes, pa-
ra el 8 de julio”, indicó la Fiscalía 
en Twitter. El Ministerio Público 
también citó para la próxima se-
mana a Yenifer Paredes y al em-
presario de la construcción Jhony 
Espino, luego de que un programa 
dominical de televisión afirmara 
que ambos ofrecían obras de sa-
neamiento en un pueblo de Caja-
marca, la región del norte de Perú 
de donde es el mandatario y su fa-
milia. “Esta citación se ha dispues-
to luego que este despacho fiscal 
hallara durante la diligencia de 
exhibición de documentos, reali-
zada [el martes] al libro de visitas 
de Palacio de Gobierno.

WASHINGTON (EFE). El exabo-
gado de la Casa Blanca Pat Cipollo-
ne, que luchó contra los esfuerzos del 
entonces presidente Donald Trump 
(2017-2021) para revertir el resultado 
de las elecciones de 2020, aceptó de-
clarar este viernes a puerta cerrada 
ante el comité legislativo que inves-
tiga el asalto al Capitolio.

Medios de comunicación estadou-
nidenses, como The New York Times 
o la cadena CNN, que citaron a fuen-
tes conocedoras de esas pesquisas, 
apuntaron que Cipollone testificará 
en una entrevista que será grabada en 
video y transcrita.

Será la segunda vez que Cipollo-
ne se siente ante el comité tras una 
primera entrevista a puerta cerrada 
el pasado 13 de abril. Desde entonces 
se había resistido a volver a testificar, 
indicó CNN.

El comité llevaba presionando al 
exabogado de la Casa Blanca des-
de hacía tiempo para que cooperara 
y la semana pasada emitió una cita-
ción al considerar que su testimonio 
es crucial.

The New York Times recordó que 
Cipollone fue testigo de momentos 
clave en los esfuerzos de Trump de 
invalidar los resultados de los comi-
cios de noviembre de 2020, en los que 
ganó el demócrata Joe Biden, como 
las discusiones sobre la posible incau-
tación de las máquinas de recuento de 
votos. También estuvo presente en el 
Ala Oeste de la Casa Blanca en enero 
de 2021, cuando una turba de segui-
dores de Trump irrumpió en el Capi-
tolio cuando se celebraba una sesión 
conjunta de las dos cámaras del Con-
greso para refrendar el triunfo elec-
toral de Biden.

SOBRE ASALTO AL CAPITOLIO

EN MÉXICO

  Y ESTO TAMBIÉN PASÓ...

En Foco
REGRESA EL FAMOSO 
FESTIVAL DE SAN FERMÍN

Miles de personas celebraron 
el miércoles el lanzamiento del 
tradicional “chupinazo” que da 
inicio a las fiestas de San Fermín 
en la ciudad española de Pamplo-
na, tras dos años de receso de-
bido a la pandemia del coronavi-
rus. La lluvia no aguó el ambiente 
mientras la multitud, casi todos 
con el atuendo tradicional de ca-
misa y pantalón blanco y pañue-
lo y cinturón rojo, abarrotaba la 
pequeña plaza del ayuntamiento 
para el acto de mediodía.
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CIUDAD DE MÉXICO (EFE). 
México calcula que tan solo en 2019 
las ganancias de los traficantes de 
migrantes ascendieron a 615 millo-
nes de dólares, según compartió el 
miércoles la Secretaría de Goberna-
ción en un comunicado.

“El tráfico de migrantes obtu-
vo ganancias aproximadas de 615 
millones de dólares, cifra obteni-
da con estimaciones en la Encuesta 
Sobre Migración en la Frontera Sur 
(EMIF SUR), sin embargo, el tama-
ño del mercado debe ser mucho más 
grande”, precisó Rocío González Hi-
guera, titular de la Unidad de Políti-
ca Migratoria, Registro e Identidad 
de Personas (UPMRIP).

La funcionaria proporcionó es-
ta cifra durante su participación en 
el VII Congreso Latinoamericano y 
Caribeño Sobre Trata de Personas 
y Tráfico de Migrantes, en donde se 
discutió sobre los desafíos que es-
te flagelo representa para México.

González Higuera afirmó que 7 
de cada 10 migrantes provenientes 
de Guatemala, Honduras y El Salva-
dor que cruzaron a Estado Unidos 
de manera irregular por la fronte-
ra norte de México, utilizaron algún 
guía o “coyote”.

Asimismo, detalló que cada uno 
pagó, en promedio, 4,559 dólares, 
“lo que implica que la mayoría de 
los cruces están subordinados a una 
red de tráfico”.

Destacó que en el caso de mexica-
nas y mexicanos que cruzan de ma-
nera irregular, 5 de cada 10 utilizaron 
algún guía o “pollero”, y el pago pro-
medio fue de 4,967 dólares.

“Estamos hablando de casi 400 
dólares más, la hipótesis es que las 
redes que usan los connacionales es-
tán más consolidadas, por lo tanto, el 
cruce exitoso es más probable”, dijo.

Señaló que, por todo ello, es nece-
sario “terminar con la corrupción, 
escuchar a las víctimas, restituirles 
sus derechos y asegurar que cada ac-
ción gubernamental sea a favor de 
la defensa de los derechos humanos 
de las personas en contextos de mi-
gración”.

México vive un flujo migratorio 
récord hacia Estados Unidos, donde 
la Oficina de Aduanas y Protección 
Fronteriza de los Estados Unidos 
(CBP, por sus siglas en inglés) de-
tectó a más de 1,7 millones de indo-
cumentados en la frontera con Mé-
xico en el año fiscal 2021, que termi-
nó el 30 de septiembre pasado.

Exabogado de Casa Blanca
acepta declarar 

Traficantes de migrantes ganan 
615 millones de dólares al año

(LASSERFOTO AFP)

Pat Cipollone, quien fue abogado de la Casa Blanca durante la presi-
dencia de Donald Trump, testificará el viernes ante el comité legislati-
vo que investiga el ataque al Capitolio.

(LASSERFOTO AFP)

Lilia Paredes.



EMERGENCIA

DONACIÓN

Ahorro de L30 millones

La Tribuna  Jueves 7 de julio, 2022   31Nacionales

Gobierno promete reactivar proyecto
carretero paralizado en sur de Lempira

La comunidad en este extremo sur de Lempira ha cola-
borado donando terrenos para despejar el derecho de vía 
y solo en ello el Estado se ahorró más de 30 millones de 
lempiras, de acuerdo con el informe.

“El presupuesto quedó aprobado a través de un fidei-
comiso, los trabajos habían iniciado, no obstante, se detu-
vieron con la nueva administración”, señaló el alcalde de 
San Juan, Intibucá, Ariel Santiago Benítez, para luego pe-
dir también que todos los tramos carreteros en mal esta-
do sean pavimentados con concreto hidráulico.

En ese contexto, están en riesgo la construcción de va-
rios puentes y obras que de no realizarse podrían dejar in-
comunicados a sus municipios del sur de Lempira.

El secretario de Infraestructura y 
Transporte, Mauricio Ramos, hizo un 
compromiso con alcaldes y fuerzas vi-
vas del sur de Lempira de reactivar un 
proyecto carretero que se encuentra 
paralizado con al menos 150 mil per-
sonas sin poderse transportar en es-
ta región del occidente de Honduras. 

Las autoridades de gobierno anun-
ciaron la contratación de dos técnicos 
para atender el proyecto, reparar tra-
mos más destruidos y el puente Bai-
ley de San Juan, Intibucá y agilizar el 
permiso para disponer de un banco 
de material en la zona.

También anunció el acercamien-
to con la constructora Sermaco, en-
cargada del proyecto de pavimenta-
ción de San Juan, Intibucá a Mapula-
ca, Lempira y con la supervisora pa-
ra reactivar el proyecto.

Las acciones comenzarán lue-
go de una reunión sostenida con los 
alcaldes y sociedad civil de la zona 
tras comparecer en el foro de deba-

tes Frente a Frente, donde expusie-
ron que la paralización del proyecto 
de pavimentación desde San Juan, In-
tibucá a Mapulaca en el sur de Lempi-
ra los tiene en emergencia.

Un grupo alcaldes representando 
a tres mancomunidades de la zona y 
la sociedad civil expusieron la reali-
dad que se está viviendo en la zona, 

donde las calles están intransitables 
por las lluvias y el problema genera-
do por la paralización del proyecto 
que incluye un puente.

PAVIMENTACIÓN
Son 78 kilómetros de carretera des-

de San Juan a Mapulaca, de los cua-
les, 60 están en mal estado. El alcal-

de de Santa Cruz, Lempira, Guzmán 
Hernández, explicó que el proyecto 
de pavimentación ya está adjudicado 
y lo que piden es que el gobierno dé la 
orden para que las empresas den con-
tinuidad a los trabajos.

“Es tan crítica la situación que te-
nemos, que varias de sus comunida-
des quedaron incomunicadas. Noso-

Las fuerzas vivas no quieren mantenimiento a la red vial, sino que se termine la 
pavimentación con concreto hidráulico.

La obra paralizada prácticamente tiene a 150 mil personas sin poderse transpor-
tar en esta región del occidente de Honduras.

El secretario de Infraestructura y Transporte, Mauricio Ramos, prometió reactivar el proyecto a 
alcaldes y fuerzas vivas del sur de Lempira.

Unas 150 mil 
personas afectadas 

Por su parte, José María Bonilla, presidente de la socie-
dad civil de Lempira, dijo que es una zona que tiene mu-
cho que ofrecer pero que el mal estado de las calles es un 
verdadero problema. “Ya no queremos que nos mientan, 
sino que nos solucionen el problema”, agregó durante la 
reunión con el ministro de quien esperan cumpla con lo 
prometido.

Tres mancomunidades y sociedad civil expu-
sieron la realidad que se está viviendo en la 
zona.

tros no queremos el mantenimiento 
a la red vial como lo propone el go-
bierno, sino que se termine la pavi-
mentación con concreto hidráulico”, 
demandó.

Por su parte, Dariel Francisco Ar-
gueta, alcalde de Virginia, reveló que 
han sostenido varias reuniones con el 
ministro Mauricio Ramos y ayer sos-
tuvieron otra, y solo les dice que es-
tán revisando los contratos.

“Como miembro del Partido Libre 
espero una pronta respuesta porque 
en este momento estamos haciendo 
uso de fondos de emergencia para po-
der reparar las vías”.

Mientras, el alcalde de Erandique, 
Rudy Trejo Amaya, explicó que el 
proyecto de pavimentación se hizo 
a través de una licitación abierta con 
veeduría de todos los sectores y se le 
adjudicó a la constructora Sermaco.

“Los trabajos iniciaron y por la pan-
demia se detiene y no se retomaron. 
Solicitamos que se dé la orden de ini-
cio a la constructora y ellos mismos 
pueden encargarse del mantenimien-
to de la calle en este momento”, so-
licitó.



EN LA ZONA ORIENTAL

CHOLUTECA

TELA, ATLÁNTIDA

CHOLUTECA
Jardines de niños capacitados
para enfrentar emergencias

Tremendo susto
provoca una boa

Bandera LGBTI 
en Ciudad Mujer

Municipios y SIT repararán
carreteras no pavimentadas
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CHOLUTECA. Po-
lémica ha creado entre 
algunos sectores de 
la población sureña el 
izado de la bandera de 
la comunidad Lésbico, 
Gay, Bisexual, Trans e 
Intersex (LGBTI), en 
los predios de Ciudad 
Mujer, institución gu-
bernamental creada en 
el gobierno anterior.

Ciudad Mujer fue 
creada para atender 
a damas y damitas en 
asistencia médica, sicológica, en-
tre otras, muchas que a veces llegan 
acompañadas de sus hijos.

Líderes religiosos de esta ciudad 
lamentaron la decisión de autori-
dades de Ciudad Mujer de Cholu-
teca al ordenar la izada de la bande-
ra de LGBTI, y señalaron que debe-
ría quitarse y también emprender 

DANLÍ, El Paraíso. El alcalde 
municipal y regidores de Danlí, el vi-
cealcalde de Trojes y los diputados 
Gustavo González y John Milton Gar-
cía se reunieron con el titular de la Se-
cretaría de Infraestructura y Trans-
porte (SIT), Bayardo Pagoada, en 
busca que se ejecute la reparación o 
construcción de la red vial no pavi-
mentada en esas jurisdicciones.

Representantes de patronatos del 
valle de Jamastrán también expusie-
ron su inconformidad, ya que seña-
lan que se ha registrado poca inver-
sión en la zona oriental. 

Tras las protestas de habitantes y 
transportistas de Danlí y el valle de 
Jamastrán, autoridades municipales 
y diputados prometieron buscar una 
solución al caos en las carreteras no 
pavimentadas que obstaculizan la li-
bre circulación de la población y pro-
ductos de la zona.

El alcalde municipal de Danlí, 
Abraham Kafati, declaró que „des-
pués de la toma de la carretera acor-
damos venir aquí con el director de 
carreteras y el viceministro de Insep, 
ahora SIT, y llevamos el compromi-
so de que más o menos en mes y me-
dio estas calles van a empezar a ser 
trabajadas”.

TELA, Atlántida. Tremendo 
susto se llevaron miembros de una 
familia, en el barrio Independencia, 
de esta ciudad, al encontrarse con 
una enorme serpiente boa dentro 
del sanitario de una bodega.  

Luego del llamado de auxilio al 
Cuerpo de Bomberos, varios ele-
mentos llegaron rápidamente a le-
vantar el reptil, utilizando el equipo 
necesario, para luego ser entregada 
a la Fundación para la Protección 
de Lancetilla, Punta Sal y Texiguat 
(Prolansate) y que luego de unos 
análisis y alimentarla sea llevada a 
su hábitat natural.

El director de Prolansate, Nel-
vin Bustamante, dijo que las boas 
no son animales dañinos, sino más 
bien se alimentan de ratones, cu-
carachas y otros, pero si alguien 
las molesta es posible que ataquen 
enrollando de los pies a la persona 

CHOLUTECA. Alumnos de educación prebásica jun-
to a docentes y padres de familia, participaron en la pri-
mera feria de gestión de riesgos, con el fin de tomar accio-
nes en momentos de emergencias.

La docente Hermelinda Herrera, del jardín de niños “Ol-
ga de Cálix”, del barrio Las Cumbres, informó que la feria 
se realizó a iniciativa de los directores de educación pre-
básica y tuvieron el respaldo de diversas instituciones pú-
blicas y privadas.

“Personal de la Cruz Roja, Plan Internacional Honduras, 
Dinaf, Policía Nacional, iglesia evangélica, entre otros, die-
ron capacitaciones a padres de familia, docentes y al estu-
diantado, principalmente para que conociéramos qué ac-
ción a tomar en momentos de emergencia”, detalló.

Al mismo tiempo, informó que debido a los casos de 
COVID-19 y de la influenza, en muchos centros educati-
vos de niveles diversos hay ausentismo de alumnos por 
estar enfermos, como también de algunos docentes, por 
lo que ahora se está trabajando mediante plataformas di-
gitales desde las casas.

Herrera indicó que en el caso particular del centro edu-
cativo donde labora, el 70 por ciento de alumnos no asiste 
a clases por estar enfermos y no se quiere contagiar a los 
demás párvulos y docentes. (LEN)

La comisión de munícipes de la zona oriental fue recibida por 
los funcionarios de la SIT y definieron un programa de trabajos 
de reparación de carreteras.

El evento se desarrolló en el parque “José Ceci-
lio del Valle”, de la ciudad de Choluteca.

Los párvulos recibieron nuevos conocimientos 
por representantes de diversas instituciones 
participantes en la feria de gestión de riesgos.

La bandera LGBTI flamea en los predios 
de Ciudad Mujer.

El gran reptil estaba dentro de un sanitario de una bodega de 
la vivienda.

La boa fue levantada por uno 
de los elementos del Cuerpo 
de Bomberos y la llevaron 
para luego trasladarla a un 
hábitat natural.

“El compromiso nuestro es ir tra-
bajando esos cuatro tramos que tene-
mos, la calle hacia Trojes se está in-
terviniendo con equipo de la munici-
palidad y los otros sectores que com-
prende hacia Santa María, Villa San-
ta, Las Ánimas y El Altiplano, vamos 
a utilizar 100 horas de trabajo en ca-
da una de las calles por mientras vie-
ne el equipo de la SIT, a trabajar en la 
zona”, detalló el alcalde danlidense. 

Por su parte, el director de carrete-
ras, Juan Ramón Flores, informó que 
„vamos atender las necesidades y de-
mandas que tiene la zona oriental, es-
tamos en procesos de preparación de 
tramos para la reparación de red vial 

pavimentada y no pavimentada que 
es un proceso de mes a mes y medio”.

“Ya llegamos a unos acuerdos don-
de las alcaldías harán de su parte con 
mantenimientos rápidos y nosotros 
vamos a complementar los trabajos, 
aprovechamos para escuchar la peti-
ción fuerte que tiene el municipio de 
Trojes con su proyecto de pavimen-
tación, cosa que con la presencia del 
viceministro estamos de acuerdo en 
apoyar, esto no depende totalmen-
te de nosotros, sino en el Congreso 
Nacional y Finanzas, situación don-
de los diputados se comprometieron 
a llevar un decreto al Congreso”, de-
talló. (CR) y pueden llegar al punto de causarle 

quebraduras.
Luego de este susto, la familia agra-

deció al Cuerpo de Bomberos por su 
oportuna labor. (RL)

campañas para reforzar los valores 
morales, cívicos y religiosos.

Miembros del colectivo “Revolu-
cionarios del Sur”, del Partido Liber-
tad y Refundación (Libre), intentaron 
ingresar a Ciudad Mujer para quitar 
ese estandarte, pero les fue negado el 
acceso por las autoridades policiales 
que resguardan el lugar. (LEN)
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ENTRE ELLOS UN PERIODISTA

Dos empleados del
BCH perecen en

estrepitoso choque
William Juárez, graduado 

de periodismo y el 
motorista Misael Montoya 

murieron al impactar 
pick-up y camión

Dos empleados del Banco Cen-
tral de Honduras (BCH), entre 
ellos un periodista, murieron trá-
gicamente al chocar el automó-
vil en que se transportaban con-
tra un pesado camión, en la carre-
tera CA-5 o del Norte. 

Las víctimas fueron identifica-
das como el periodista egresado 
de la Universidad Nacional Autó-
noma de Honduras (UNAH), Wi-
lliam Juárez Puerto

y Misael Alfonso Montoya Zú-
niga, conductor del automóvil 
que se llevó la peor parte en el 
accidente vial. 

Juárez Puerto laborada en el 
Departamento de Misión y Teso-
rería y Montoya Zúniga en Trans-
porte, y se conducían en un pick 
up, marca Toyota Hilux. 

El otro automotor es un camión 
con carrocería en su parte trasera, 
salvándose de morir el conductor. 

EN TAULABÉ
El aparatoso accidente que de-

jó prácticamente mutiladas a las 
dos víctimas, sucedió ayer a eso 

El automóvil tipo pick up en que se conducían los empleados del BCH, quedó completamente destruido 
por el brutal choque. 

El periodista William Alfredo Juárez Puerto y su acompañante, Mi-
sael Alfonso Montoya Zúniga, conductor del automóvil murieron en 
el trágico accidente vial. 

de las 6:00 de la tarde, frente a la 
aldea Buenos Aires, en el tramo 
de Taulabé, departamento de Co-
mayagua. 

Al instante murió Montoya Zú-
niga, quedando gravemente heri-
do su acompañante, Juárez Puer-
to, a quien en un intento por sal-
varle la vida lo trasladaban de 
emergencia a un centro asisten-
cial de Comayagua, pero murió 
en el trayecto. 

Al lugar donde sucedió el es-
trepitoso percance llegaron va-
rios agentes de la Dirección Na-
cional de Vialidad y Transpor-
te (DNVT), para determinar lo 
acontecido. 

DUELO
Mediante un comunicado de 

duelo, autoridades del BCH 
confirmaron que los dos muer-
tos eran empleados de esa insti-
tución del Estado. 

“Considerando que el miérco-
les 6 de julio falleció el compañe-
ro William Alfredo Juárez Puer-
to, esto en Comayagua, Coma-
yagua quien laboró en el Depar-
tamento de Misión y Tesorería 
del BCH”. 

“La desaparición del compa-
ñero Juárez Puerto represen-
ta una pérdida irreparable pa-
ra la institución, para su fami-
lia y amigos”, reza el acuerdo de 
duelo. 

“Queremos expresar nuestras 
muestras de condolencia a su es-
posa Sharon Raquel Ardón Va-
lladares, sus hijos Vilma María, 
William Isaac y demás familia-
res y hacer entrega del presen-
te acuerdo de duelo a la señora 
Sharon Raquel Ardón Vallada-
res y demás familiares”. 

Las autoridades del BCH tam-
bién expresaron sus muestras de 
condolencia a los parientes del 

motorista Misael Alfonso Mon-
toya Zúniga, su mamá Gloria Es-
peranza Zúñiga Dormes, su hija 

Isabella Sofía Montoya Ávila y 
demás familiares y hacerles en-
trega del acuerdo de duelo. (JGZ)

El pick up y este camión impactaron, a la altura de la aldea Buenos 
Aires, de Taulabé, resultando muertos los tripulantes del automotor 
doble cabina. 

Al sector llegaron agentes de Tránsito para investigar y deducir res-
ponsabilidades por lo acontecido en el estrepitoso choque. 
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ACUSADA DE TERRORISMO

“Guanaca” de la MS-13 
cae en redada policial
Equipos policiales y de inves-

tigación requirieron ayer a una 
mujer sindicada de ser integran-
te activa de la Mara Salvatrucha 
(MS-13), originaria de El Salva-
dor. 

La fémina fue identificada co-
mo Yoselyn Gabriela Mejía Men-
jívar (24), perteneciente a la “Cli-
ca Sailor”. Mejía Menjívar es ori-
ginaria y residente del departa-
mento de San Miguel, El Salva-
dor e ingresó de manera irregu-
lar al país. La salvadoreña preten-
día llegar a la frontera entre Hon-
duras y Guatemala.

En los registros policiales de 
El Salvador, la “guanaca” cuenta 
con los delitos pendientes de or-
ganizaciones terroristas y tráfico 
ilícito de drogas.

La captura fue hecha median-
te técnicas operativas a la altura 
de la aldea Tulián Río, municipio 
de Omoa, por agentes de la Direc-
ción Nacional de Servicios Poli-
ciales Fronterizos (DNSPF) y la 
Unidad de la Policía Internacio-
nal (Interpol), de la Dirección Po-
licial de Investigaciones (DPI).

En los registros policiales de El Salvador, Yoselyn Gabriela Mejía 
Menjívar tiene cuentas pendientes por los delitos de organizaciones 
terroristas y tráfico ilícito de drogas. 

Al ser localizada la requerida 
fue trasladada a las instalacio-
nes de la DPI de San Pedro Sula, 
donde permanecerá hasta que se 
efectúe su entrega a las autori-

dades policiales salvadoreñas, 
por el punto de control fronte-
rizo El Amatillo en la zona sur 
del país, en el departamento de 
Valle. (JGZ)

HATO DE ENMEDIO

A balazos ultiman a 
cuidador de parqueos

De varios balazos desconocidos 
mataron a un lavador de carros, en 
el sector 6 de la colonia Hato de 
Enmedio, de Tegucigalpa. 

El fallecido fue identificado 
como Ángel Alexis Delgado (19), 
apodado como “El Frijol”, quien se 
dedicaba a cuidar y lavar carros en 
un parqueo de la zona

La información preliminar in-
dica que el hecho ocurrió mien-
tras Delgado estaba trabajando y 
de repente dos desconocidos se 

acercaron y le dispararon en re-
petidas ocasiones, provocándole 
la muerte de manera inmediata.

Los victimarios huyeron del 
lugar con rumbo desconocido, 
mientras el cadáver del joven que-
dó tendido en el pavimento. 

Minutos después, varios ele-
mentos de la Dirección Policial 
de Investigaciones (DPI), llega-
ron al sector para realizar las pri-
meras pesquisas y dar con el para-
dero de los homicidas. (JGZ) 

El cuerpo del cuidador de carros Ángel Alexis 
Delgado (foto inserta) fue ingresado a la mor-
gue capitalina. 

EN CÁRCEL CEIBEÑA

Armas cortopunzantes, drogas y 
bebidas alcohólicas hallan a reos  

Mediante operativo sorpresa, 
agentes de la Policía Preventiva 
y otras dependencias de Seguri-
dad reportaron decomisos de ar-
mas cortopunzantes, luego de una 
inspección al centro penitenciario 
de La Ceiba, Atlántida. 

La Secretaría de Seguridad in-
formó que la operación se realizó 
con el objetivo de prevenir inci-
dentes al interior de la cárcel. Los 
agentes madrugaron a realizar la 
inspección al centro penal ubica-
do en el barrio Inglés. 

En la operación también parti-
ciparon equipos de la Dirección 
Policial de Investigaciones (DPI) 
y Fuerza Nacional AntiMaras y 
Pandillas (FNAMP).

Al final, se logró el decomiso de 
cocaína, marihuana, armas blan-
cas, cervezas y teléfonos celula-
res. 

Ese tipo de acciones preventi-
vas se continuarán ejecutando en 
diferentes centros penitenciarios 
del país, se detalló. (JGZ)

Autoridades policiales indicaron que se contrarrestarán comporta-
mientos irracionales y violentos al interior de los centros penales.

Marihuana 
y “puntas” 
de cocaí-
na fueron 
halladas 
durante el 
operativo 
carcelario. 

MAPULACA, LEMPIRA

Salvadoreño atrapado con
“mota”, cocaína y revólver

La Policía Nacional detuvo a un sal-
vadoreño en poder de droga y arma 
de fuego, cuando caminaba tranquila-
mente y tenía como centro para delin-
quir varios sectores del municipio de 
Mapulaca, departamento de Lempira. 

Se trata de Ramón Ernesto Pache-
co Rivas (24), con oficio de albañi-
lería, originario de Dolores, munici-
pio de Chinameca, departamento de 
San Miguel, El Salvador y residente 
en el barrio Las Lajitas, de Mapula-
ca, Lempira.

Al sujeto le decomisaron marihua-
na, cocaína y un revólver, tras varios 
días de investigación, seguimiento y 
vigilancia por funcionarios de la Poli-
cía Nacional que lo arrestaron.

Agentes de la Dirección Policial 
de Investigaciones (DPI) reportaron 

la detención en el barrio La Poza, de 
Mapulaca.

Minutos después de ser requerido 
se le remitió un informe investigati-
vo por la comisión del delito flagran-
te de tráfico de drogas y porte ilegal 
de arma de fuego.

Como evidencia le decomisaron 
tres libras de marihuana, 24 envolto-
rios plásticos con la misma hierba se-
ca y 40 envoltorios plásticos transpa-
rentes con cocaína y un revólver ca-
libre 38 milímetros, cinco proyecti-
les sin percutir y un teléfono celular.

Se hacen las consultas a través de la 
Unidad de Interpol a fin de determi-
nar si el individuo tiene cuentas pen-
dientes en El Salvador y si está indivi-
dualizado como integrante de alguna 
estructura criminal. (JGZ) 

La DPI 
pondrá al 
salvado-
reño a la 
orden de 
la Fiscalía 
para que 
se proceda 
conforme a 
ley.



NO REALIZAN
REVISIÓN DE
RIESGO PARA
HONDURAS

Las agencias calificado-
ras Fitch Ratings, Moody’s 
y Standard & Poor’s no rea-
lizaron

revisión y actualizaciones 
en las calificaciones de ries-
go para Costa Rica, Hondu-
ras, República Dominicana y 
Panamá, por lo que estos paí-
ses mantienen la evaluación 
reportada en el informe an-
terior.

La calificación y perspec-
tivas que se han realizado en 
Honduras se sustentaron en 
los desafíos crediticios deri-
vados de la debilidad institu-
cional y el menor crecimien-
to económico relativos que 
presenta Honduras. Sector 
Real y Fiscal, según un aná-
lisis del Consejo Monetario 
Centroamericano.

Hasta abril del 2022, Hon-
duras registró un crecimien-
to en su actividad económica 
de 6.1 por ciento, influencia-
do por dinámica de activida-
des como la Intermediación 
Financiera, Seguros y Fon-
dos de Pensiones, con una ta-
sa de 15.6 por ciento, Indus-
tria Manufacturera con un 
crecimiento de 6.9 por cien-
to, Hoteles y Restaurantes 
(34.3%), así como la mayoría 
de las actividades económi-
cas registraron un compor-
tamiento positivo para dicho 
periodo.

Mientras, el saldo de la 
Deuda Pública de Hondu-
ras, para abril 2022, fue de 
14,680.8 millones de dólares, 
0.5 por ciento menor a lo re-
gistrado en el mes anterior, 
y 10.1 por ciento mayor que 
marzo 2021, representando 
un 48.6 por ciento respecto al 
PIB; del total de Deuda Públi-
ca, el componente de Deuda 
Interna es de 37.2 por cien-
to mientras que un 62.8 por 
ciento corresponde a deuda 
externa.

En cambio, sí realizaron 
revisiones y actualizaciones 
en las calificaciones de ries-
go para El Salvador, Guate-
mala y Nicaragua para el se-
gundo trimestre 2022.

EN APOYO A MIPYMES

IDH Microfinanciera apertura su
agencia 23 en Santa Rosa de Copán

Para reactivar la economía en el 
departamento de Copán, represen-
tantes y miembros de IDH Micro-
financiera, inauguraron una nueva 
agencia en la ciudad de Santa Rosa 
de Copán, mediante la cual se aten-
derá a empresarios de la Micro, Pe-
queña y Mediana Empresa (Mipy-
mes), anunció el gerente general, 
Francisco Banegas.

“Mediante la línea de crédito 
que ponen a disposición los inver-
sionistas internacionales se aten-
derán a los Mipymes del departa-
mento de Copán y sus alrededores 
para que puedan acceder a fondos 
frescos y así mejorar sus negocios”.

Se prestarán, además, otros ser-
vicios financieros como remesas, 
pagos de servicios públicos, micro-
seguros y fianzas; precisó el ejecu-
tivo. Banegas detalló que se facili-
tará el acceso a créditos Mipymes 
que trabajan en rubros como pul-
perías, mercaditos, barberías, salo-
nes de belleza, ventas ambulantes, 
transporte, fruterías y actividades 
agrícolas relacionadas con la segu-
ridad alimentaria del país.

De esta forma, IDH Microfi-
nanciera busca atender a unos 750 
empresarios en un año con recur-

Atención a unos 750 
empresarios

L24.4169 24.4173
24.5878 24.5882

24.6611 24.6615

27.1696 27.1700
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sos que son invertidos en la reactiva-
ción económica a través de 23 agen-
cias en 12 departamentos en Hondu-
ras y generar 1,200 empleos, explicó 
el gerente.

IDH Microfinanciera ofrece cré-
ditos que van desde 30 mil hasta 750 
mil lempiras, el interesado puede lle-
gar a las agencias o también se le visi-
ta personalmente en su negocio, pa-
ra ello dispone de asesores que le dan 
seguimiento al Mipymes de las áreas 
rural y urbana.

“Se busca al Mipymes que vive 
del día a día porque moverse a una 
institución financiera implica que 
perderá un día de trabajo, enton-
ces nuestros asesores se mueven a 
las áreas rurales, barrios populares o 
mercados públicos”, amplió Banegas.

“Si quiere generar riqueza, siem-
bre riqueza, IDH no presta para con-
sumo, porque el consumo empobre-
ce. Nuestros asesores están prestos 
para atender a los Mipymes. Somos 
la mano amiga que hace crecer tu ne-
gocio”, concluyó el gerente de la Mi-
crofinanciera.

Óscar Chicas – Presidente de Junta Directiva de IDH 
Microfinanciera; Tony Medina – Miembro del Club Rotario 
Puerto Cortés; Sonia Caballero – Primer cliente en Agencia IDH 
Santa Rosa de Copán; Francisco Banegas – Director Ejecutivo de 
IDH Microfinanciera.

El personal y asesores de IDH Microfinanciera están prestos 
para atender a los Mipymes.



EURO CAE POR
DEBAJO DE $1.02 
CERCA DE PARIDAD

El euro se depreció es-
te miércoles por debajo de 
1.02 dólares, por la aversión 
al riesgo y tras la publicación 
de datos de la economía es-
tadounidense que muestran 
que el sector servicios cre-
ció en junio más de lo espe-
rado. El euro se cambiaba 
hacia las 15:00 horas GMT 
a 1,0175 dólares, frente a los 
1,0258 dólares de las últimas 
horas de la negociación eu-
ropea del mercado de divi-
sas de la jornada anterior.

El Banco Central Euro-
peo (BCE) fijó el cambio de 
referencia del euro en 1,0177 
dólares. Se mantiene el mie-
do a la recesión como mues-
tra la inversión de la curva 
de rendimientos de los bo-
nos del Tesoro estadouni-
dense.

La rentabilidad de los bo-
nos a diez años se sitúa en 
el 2.74% y la de los bonos a 
dos años en el 2.81%. “Los 
mercados prestarán mucha 
atención a la evolución de 
la energía en la eurozona y a 
lo que significará para el po-
tencial de producción de la 
economía de cara a los me-
ses de invierno, a la hora de 
negociar los activos euro-
peos”, consideran los ana-
listas de Monex Europe.

“Si la situación se dete-
riora aún más hasta el pun-
to de imponer restricciones 
a la producción en el sector 
manufacturero alemán”, el 
euro podría caer hasta la pa-
ridad frente al dólar, añaden. 
(EFE)

EL PETRÓLEO
CIERRA A $98.53
EN SU SENDA
DESCENDENTE

El precio del petróleo in-
termedio de Texas (WTI) 
bajó ayer miércoles un 1% y 
cerró en 98.53 dólares, conti-
nuando la senda descenden-
te marcada el martes, cuan-
do se precipitó un 8.2% y per-
dió el nivel de los 100 dóla-
res por primera vez desde 
principios de mayo, por los 
miedos a una recesión eco-
nómica.

Para analistas como Je-
ffrey Halley de la firma Oan-
da, esta caída responde más 
“al pánico y a una liquidación 
forzosa que a un cambio es-
tructural en la ajustada situa-
ción entre la oferta y la de-
manda a nivel mundial”, sin 
olvidar el riesgo a una rece-
sión en los Estados Unidos y 
la política de tolerancia cero 
contra la COVID-19 en Chi-
na, que podría desembocar 
en nuevas medidas restric-
tivas.

La rampante inflación y 
la subida de los tipos de in-
terés con las que el Banco 
Central estadounidense es-
tá intentando frenar la subi-
da de los precios han dispa-
rado los temores a una posi-
ble recesión.

Estos miedos se han im-
puesto en las últimas jorna-
das a los impulsos alcistas fa-
vorecidos por el tenso des-
equilibrio entre la oferta y la 
demanda, exacerbado por la 
guerra de Ucrania y las di-
ficultades de la OPEP+ por 
cumplir con sus propios ob-
jetivos de producción. (EFE)

36 La Tribuna Jueves 7 de julio, 2022 Monitor Económico FICOHSA

MANUAL DE UNIFICACIÓN DE CRITERIOS

IP impulsa encuentro nacional
de registradores de la propiedad                 

Con el propósito de mejorar la 
prestación de servicios y reducir los 
tiempos de respuestas en trámites 
registrales, ofreciendo eficiencia a 
la ciudadanía, el Instituto de la Pro-
piedad (IP), desarrolla el III Encuen-
tro Nacional de Registradores de la 
Propiedad.

En este encuentro el IP también 
busca fortalecer las capacidades de 
los registradores a nivel nacional en 
los temas de calificación registral a 
fin de unificar criterios de aplicación 
de la normativa y socializar el docu-
mento técnico Manual de Unifica-
ción de Criterios Registrales.

El Manual de Unificación de Cri-
terios Registrales es un documento 
recopilatorio de resoluciones de la 
Superintendencia de Recursos en 
materia de apelaciones dirigidas al 
tema de la propiedad inmobiliarias 
y la registración mobiliaria.

Asimismo, es un instrumento le-
gal que contiene 21 instrucciones te-
máticas, con herramientas eficaces 
para el quehacer diario de los regis-
tradores brindándoles instrucciones 
precisas de cómo actuar y cómo apli-
car criterios registrales, así como una 
muestra de lo que se denomina juris-
prudencia administrativa.

La idea es tener predictibilidad 
registral, es decir que los mismos ca-
sos sean tratados de la misma mane-
ra y tengan el mismo resultado inde-

Para mejorar 
servicios y tiempos 

de respuestas en 
trámites registrales.

pendientemente del registrador que 
los atienda.

El evento está dirigido a registra-
dores titulares y adjuntos de la pro-
piedad inmueble de las 24 oficinas re-
gistrales a nivel nacional. Asimismo, 
participan registradores de las ofici-
nas registrales periféricas (ORP), 
Centros Asociados (CAS), en mate-

ria de registro inmobiliaria.
Con esta actividad el IP bajo la ad-

ministración del abogado Darío Gar-
cía está capacitando al recurso hu-
mano y fortaleciendo los registros 
de la propiedad de Honduras, a fin 
de garantizar la seguridad jurídica de 
la población, amparado en la Ley de 
Propiedad.

Los expertos compartirán experiencias profesionales y 
conferencias magistrales, así como paneles de discusión para 
abordar temas en materia registral.

Expertos internacionales capacitan al recurso humano y 
fortalecen los registros de la propiedad de Honduras.



SIGUATEPEQUE-UNACIFOR

Reportando

*** Para todos los que vivimos reportando, no podemos 
quejarnos de pasar hora tras hora informando noticias dig-
nas de titulares con una economía que está debilitada, con 
una política exterior vacilando, con un precio de la gasoli-
na golpeando nuestros bolsillos, con una nación totalmen-
te dividida y por estar pasando por graves sucesos que nos 
tienen preocupados.

*** También agregue-
mos a esa lista de noti-
cias una pandemia que 
sigue dando guerra y no 
es fácil dejar a un lado 
tantas cosas relaciona-
das con la invasión de 
Rusia a Ucrania. A to-
do esto, estamos todos 
a la espera de ver si Do-
nald Trump anuncia 
que se lanza a la nomi-
nación presidencial o 
si decide mantenernos 
en ascuas por unos me-
ses más.

 *** Ya hemos visto 
muchos demócratas 
que no están conformes en la forma que la Casa Blanca ma-
neja las riendas del país y que el presidente Joe Biden debe-
ría ser más activo en enfrentar los retos que tiene el país.

***  Otro tema que está bajo discusión es si Joe Biden conti-
núa empeñado en ser el portaestandarte del Partido Demó-
crata u otras figuras serían más apetecibles a los votantes de 
ese instituto político.

 *** Las bolsas de valores de Wall Street y muchos otros paí-
ses están pasando por una racha de no saber a ciencia cierta 
si vamos a tener una fuerte recesión que comenzaría en los 
meses venideros. Hay quienes creen que eso podría tomar 
varios años y que será tarea difícil enderezar una economía 
que está enfrentando toda una racha de obstáculos.
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SIGUATEPEQUE; Comaya-
gua. “Aguas de Siguatepeque” y 
la Unidad Municipal Ambiental 
(UMA) ofrecieron acompañamiento 
técnico para el desarrollo de un mó-
dulo de la clase de cuencas hidrográ-
ficas, impartido por el máster, Nel-
son Mejía, a estudiantes de ingenie-
ría forestal de la Universidad Na-
cional de Ciencias Forestales (Una-
cifor), en la microcuenca quebrada 
Chamalucuara. Durante la jornada 
se desarrollaron diferentes activida-
des que previamente se habían pla-
nificado y la información servirá pa-
ra la elaboración de un mapa de su 
situación actual, utilización poten-
cial y conflictos de uso, instrumentos 
que serán facilitados al personal téc-
nico de “Aguas de Siguatepeque” y la 
UMA para facilitar la toma de deci-
siones sobre la microcuenca.  

Todos los participantes del módu-

El precio de la gasolina golpea el bolsillo de los estadouni-
denses.

El expresidente Donald Trump, no 
ha descartado lanzarse de nuevo en 
busca de la Casa Blanca.

Personal de “Aguas de Sigua-
tepeque” impartió los conoci-
mientos sobre la microcuenca a 
los estudiantes de la Unacifor.

La micro-
cuenca que-
brada Cha-
malucuara 
es una de 
las fuentes 
productoras 
de agua de 
Siguatepe-
que.

Los estudiantes de la clase de cuencas hidrográficas realizaron el estudio biofísico en la quebrada 
Chamalucuara.

Estudiantes de ingeniería forestal 
realizan estudio biofísico de 
microcuenca Chamalucuara

lo se desplazaron hasta la obra de cap-
tación de la quebrada Chamalucuara, 
donde personal técnico hizo una in-
troducción sobre las características 
generales del sitio, problemáticas am-
bientales, usos del suelo, entre otras.

Enseguida, se movilizaron hasta la 
parte media alta de la microcuenca, 
donde los equipos organizados por 
la clase realizaron actividades para 
el estudio biofísico del sitio.  

De manera simultánea, el perso-
nal técnico se dirigió a desarrollar la 
actividad de reconocimiento de co-
munidades con influencia en la mi-
crocuenca y, posteriormente, se vi-
sitó una plantación dentro de la mi-
crocuenca, así como se impartió una 
breve explicación sobre un piloto de 
un humedal que está en proceso de 
implementación por parte del tesis-
ta, Javier Argueta, de la Unacifor. 
(REMB)
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FHIS Y ALCALDÍAS

Priorizados proyectos 
de desarrollo para 

municipios de Atlántida
Se estarán invirtiendo 

en este segundo 
semestre del 2022, 

alrededor de 119 
millones de lempiras. 

Infraestructura 
escolar, carreteras, 
agua y saneamiento 

para Esparta, La Ceiba, 
Tela, Jutiapa, La Masica 

y San Francisco

TELA, Atlántida. El minis-
tro del Fondo Hondureño de In-
versión Social (FHIS), Octavio 
Pineda Paredes, visitó varios 
municipios de este departamen-
to para escuchar y verificar las 
necesidades colectivas de estos 
sectores que demanda obras de 
infraestructura social en sus co-
munidades.

“Vamos a trabajar en equipo 
con todos los alcaldes del depar-
tamento de Atlántida sin distin-
ción de colores políticos, la pre-
sidenta Xiomara Castro ha si-
do clara en su accionar, debe-
mos dar respuesta inmediata a 
las necesidades de las comuni-
dades que por años han estado 
en abandono”, indicó Pineda Pa-
redes.

La cartera de proyectos del FHIS, para el departamento de Atlántida, 
incluye proyectos de pavimentación de varias carreteras.

Funcionarios del gobierno central y de varias corporaciones munici-
pales y el ministro del FHIS, Octavio Pineda Paredes, priorizaron la 
ejecución de obras.

El funcionario durante su gi-
ra de trabajo informó que, du-
rante este segundo semestre de 

2022, se estará invirtiendo alre-
dedor de 119 millones de lempi-
ras en obras de infraestructu-
ra escolar, pavimentaciones de 
concreto hidráulico, agua y sa-
neamientos, en los municipios 
de Esparta, La Ceiba, Tela, Ju-
tiapa, La Masica y San Francis-
co, entre otros.

“Las demandas del departa-
mento son muchas, vamos a 
darle prioridad a los proyectos 
que urgen ejecutar en cada mu-
nicipio, trabajaremos de la ma-
no con las comunidades para 
impulsar el turismo de cada zo-
na y a través de estas obras se 
genera desarrollo comunitario”, 
destacó el titular del FHIS.

EN EL PORVENIR
Durante su recorrido por El 

Porvenir, el ministro del FHIS, 
en compañía del alcalde, Mario 
José Meléndez y las fuerzas vi-
vas de la zona, informó que se 
ejecutará el proyecto de pavi-
mentación con concreto hidráu-
lico de la calle principal que da 
acceso al casco urbano del mu-
nicipio, donde se estima que se 
intervendrán dos kilómetros de 
carretera.

“Es un proyecto viable, este 
pavimento ya dio su vida útil, 

existe un diseño de esta obra, la 
cual rondaba en unos 51 millo-
nes de lempiras, esto se refor-
mulará para reducir esta inver-
sión, estimamos que el costo de 
este proyecto será de 32 millo-
nes de lempiras”, anunció Pine-
da Paredes.

Al respecto, el alcalde Melén-
dez comentó que “la Presiden-
ta Xiomara Castro cumple, es-

tamos complacidos con la pro-
mesa del ministro del FHIS, el 
ingeniero Octavio Pineda, nos 
llena de mucha confianza su 
dinamismo y profesionalismo, 
esta obra es soñado por todos 
nosotros, esto definitivamen-
te vendrá a darle un realce a 
nuestro municipio que vive de 
la producción agrícola y el tu-
rismo”. (RL)

En su recorrido por El Porvenir, se indicó que se construirán dos kiló-
metros de la carretera de acceso a ese municipio.

CHOLUTECA

Dinaf articulará acciones 
contra el trabajo infantil
CHOLUTECA. La titular regio-

nal de la Dirección de la Niñez, Ado-
lescencia y Familia (Dinaf), Nicolle 
Herrera, informó que próximamen-
te estarán realizando operativos en 
coordinación con otras instituciones 
para verificar y contrarrestar situa-
ciones anómalas del trabajo infantil.

Herrera indicó que los operativos 
los estarán coordinando con perso-
nal del Ministerio Público (MP) y Se-
cretaría de Trabajo, en diversos mu-
nicipios de Choluteca.

La profesional del derecho lamen-
tó que muchos niños y niñas han 
abandonado las escuelas porque 
trabajan, mientras que los padres se 
quedan en las casas esperando solo 
el dinero que recaudan sus hijos, por 
lo que no se descartan líneas de ac-
ción contra ellos.

También, indicó que ya solicitó 
a sus autoridades superiores de la 
Dinaf, poder instalar un centro de 
rehabilitación para infantes de y en 
las calles, ya que en otras regiones 

del país sí hay lugares para estos in-
fantes.

Tener un centro de atención para 
infantes, dijo, sería también contar 
con un taller para la rehabilitación y 
que en el futuro sean hombres y mu-
jeres de bien.

Para finalizar, comentó que en la 
zona sur se ha registrado un aumen-
to del abuso sexual a niños y niñas 
y que los responsables, en su mayo-
ría, son del núcleo familiar y los ve-
cinos. (LEN) Nicolle Herrera, nueva directora regional de la Dinaf, en Choluteca. 
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EN TEXAS, EE. UU.

Un hondureño en nueva 
redada de 675 migrantes

 La Patrulla Fronteriza de Estados 
Unidos detuvo a 675 migrantes, en-
tre ellos un hondureño, en menos 
de seis horas después de que cru-
zaron ilegalmente a Texas.

 “Un grupo grande es un grupo 
que consta de 100 sujetos o más”, di-
jo el agente jefe de patrulla del sec-
tor de Del Río, Jason D. Owens. 

“Actualmente, el sector Del Río 
es responsable de más del 50% de 
todas las detenciones de grupos 
grandes en la nación. Con menos 
infraestructura y personal que los 
sectores más grandes de la Patru-
lla Fronteriza, esto ejerce una enor-
me presión sobre nuestras comuni-
dades y evita que nuestros agentes 
hagan lo que firmaron hacer: patru-
llar nuestra frontera y mantener es-
te país seguro”. 

El primer grupo, compuesto por 
299 inmigrantes, ingresó ilegalmen-
te a los EE. UU. cerca de Eagle Pass. 
Consistió en migrantes de muchos 

países diferentes, incluidos: cuatro 
iraníes, dos bolivianos, dos chile-
nos, 34 colombianos, 79 cubanos, 
tres ecuatorianos, un guatemalte-

co, uno de Honduras, uno de Pa-
namá, 10 peruanos, uno de Méxi-
co, 16 nicaragüenses, uno de Méxi-
co y 145 venezolanos.

El primer grupo, compuesto por 299 inmigrantes, ingresó ilegal-
mente a los Estados Unidos cerca de Eagle Pass.

CÁMARA DE COMERCIO-SOLUTEC

Mujeres teleñas capacitadas
en exquisito arte de pastelería

TELA, Atlántida. Un taller de 
pastelería básica para nuevos em-
prendedores de la ciudad fue im-
partido por técnicos de la empresa 
de insumos y utensilios de repos-
tería Puratos, en las instalaciones 
de Solutec.

El presidente de la Cámara de 
Comercio e Industrias de Tela, 
Carlos Ávila, informó que el curso 
es completamente gratis y la con-
vocatoria se hizo en general para 
todas las personas que quisieran 
participar y aprender una nueva 
manera de obtener ingresos, con 
el apoyo de la empresa Solutec.

Ávila añadió que es un paliativo 
para evitar en parte la migración de 
personas del país, ya que pueden 
analizar una alternativa para gene-
rar ingresos y poder salir adelante 
y no exponer sus vidas como el re-
ciente caso ocurrido en San Anto-
nio, Texas, Estados Unidos.

El técnico, Jorge Toushe, expli-
có que hay mucho entusiasmo en-
tre las participantes, ya que están 
aprendiendo nuevas técnicas que 
son tendencia en el ámbito de la 

Excelente afluencia en el curso de pastelería para principiantes im-
partido por Jorge Toushe, de la marca Puratos, Solutec.

pastelería, lo cual les generará mu-
chas ventajas para tener más opcio-
nes que ofrecer a los clientes e insta-
lar sus negocios en la casa y poder ad-
quirir más ingresos.

La Cámara de Comercio e Indus-
trias de Tela tiene un convenio de ca-
pacitación de personal de las empre-
sas y a través de ello se generará un 
diplomado para preparar recurso hu-
mano de alta calidad que pueda des-
empeñarse en el área de repostería de 
los diferentes hoteles y restaurantes 
de la ciudad, concluyó. (RL)

Carlos Ávila (Cámara de Comer-
cio de Tela): “Cursos son total-
mente gratuitos”.

La Cámara de 
Comercio e 
Industrias de 
Tela y Solutec 
apoyan a 
las mujeres 
emprendedo-
ras para que 
puedan tener 
ingresos ex-
tras mediante 
otros rubros.

Las mujeres 
teleñas son 
capacitadas 
para hacer 
diversos 
pasteles, 
incluyendo 
técnicas 
efectivas de 
decoración.

PARA EL CUIDADO DE LA NIÑEZ

Dinaf entrega L5 millones 
a cuatro organizaciones

Para garantizar el cuidado de la ni-
ñez vulnerada en sus derechos y con 
diversidad funcional, la nueva ges-
tión de la Dirección de Niñez, Ado-
lescencia y Familia (Dinaf), adjudicó 
5 millones de lempiras a cuatro orga-
nizaciones, a través de convenios de 
cooperación y asistencia técnica, con 
cuatro Instituciones Residenciales de 
Cuidado Alternativo (IRCAS), para 
cinco hogares.

Según informó la titular de la Dinaf, 
Dulce María Villanueva, la institu-
ción estará transfiriendo un monto 
de 985 mil lempiras mensuales a las 
cuatro IRCAS, en beneficio de la po-
blación infantil.

En ese sentido, señaló que, al Ho-
gar Prepace, por el cuidado de 40 ni-
ños y niñas con diversidad funcional, 
es decir, con algún tipo de discapaci-
dad, la institución desembolsará 440 
mil lempiras cada mes, mientras que 
al Hogar Los Ángeles le adjudicará 
165 mil lempiras también, mensuales.

De igual forma, la funcionaria Vi-
llanueva indicó que a la Asociación 
Centro Integral Fe, Esperanza y 
Amor (ACIFEA) le transferirá 125 mil 

lempiras mensuales por 25 niños, ni-
ñas y adolescentes, y a la Fundación 
Alivio del Sufrimiento, con la cual 
firmó dos convenios para el cuidado 
de 45 infantes y a dos hogares dife-
rentes les erogará 255 mil lempiras.

Mediante la firma de los conve-
nios, la nueva Dinaf busca garanti-
zar una atención de calidad y espe-
cializada a los niños y niñas en si-
tuación de vulneración que presen-
tan alguna carencia, limitación tem-

poral o definitiva, de carácter físi-
co, sensorial, mental que le dificul-
te o imposibilite la realización au-
tónoma de sus actividades cotidia-
nas y para su desarrollo e inclusión 
social, así como en orfandad, aban-
dono, abuso sexual y por carecer de 
cuidado parental.

Como parte de esta alianza, se es-
tará beneficiando a la niñez de los 
departamentos de El Paraíso, Fran-
cisco Morazán y Olancho.

Las nuevas autoridades de la Dinaf buscan apoyar la niñez, como 
una prioridad de gobierno.



40 La Tribuna Jueves 7 de julio, 2022 Sucesoswww.latribuna.hn

Agentes policiales reportaron 
ayer el deceso violento de una pa-
reja de esposos que fueron asesi-
nados, la madrugada de ayer, en 
el barrio El Edén, de Tocoa, Co-
lón. 

Los efectivos policiales solo re-
portaron el violento hecho e in-
dicaron que hasta ayer por la tar-
de se desconocía la identidad de 
las víctimas.

Los datos preliminares indi-
can que sujetos fuertemente ar-
mados ingresaron a la vivienda 

de la pareja. Solo se informó que 
ambas personas se dedicaban a 
recolectar botellas plásticas en 
varios sectores de Tocoa.

Sin mediar palabras, los pisto-
leros dispararon contra las dos 
personas, matándolas al instan-
te y escaparon del lugar con pa-
radero hasta ayer desconocido. 

Los cuerpos de ambas perso-
nas fueron trasladados a la mor-
gue móvil de ese sector para ser 
entregados posteriormente a sus 
familiares. (JGZ)

EBRIO Y CEGADO POR CELOS

Tras las rejas por ultimar
compañera de hogar e hija

Una jueza de Letras Seccional de 
Santa Bárbara, resolvió imponer la 
medida cautelar de la detención ju-
dicial por el término de ley a Ada-
lid Sagastume García, por los de-
litos de asesinato en perjuicio de 
su compañera de hogar y una hi-
ja de ambos, de apenas 11 meses de 
nacida. 

Las víctimas de este asesino con-
feso son: Sindi Enamorado Fajar-
do y Nahomi Yamileth Barahona 
Enamorado.

Tras ser detenido el martes ante-
rior por agentes policiales, Sagas-
tume García, inmediatamente fue 
remitido a la Secretaría del Juzgado 
de Letras Seccional de Santa Bárba-
ra, donde se desarrolló la audiencia 
de declaración de imputado en la 
causa por la muerte violenta de la 

joven madre y su menor hija.
Inmediatamente que proporcio-

nó sus datos personales, al impu-
tado se le leyeron sus derechos y 
se le informó sobre los hechos re-
dactados en el requerimiento fis-
cal que ante la imposibilidad de 
aplicar otra medida alterna, la jue-
za de Letras Seccional dispuso re-
mitir al encausado al centro penal 
de El Progreso, Yoro.

LOS HECHOS
Ayer mismo se programó la au-

diencia inicial para las 9:00 horas 
de mañana viernes 8 de julio. El 
parte judicial sobre el caso indica 
que a las 12:00 del mediodía del sá-
bado 2 de julio pasado, en la aldea 
Buenos Aires, del municipio de San 
Luis, Santa Bárbara, ocurrieron los 

violentos hechos. 
En la calle principal de la aldea 

estaba la joven señora Sindi Ena-
morado Fajardo, cargando en sus 
brazos a su menor hija. 

La mujer fue abordada por Ada-
lid Sagastume que portaba en su 
mano un machete y atacó a la se-
ñora y el impacto del primer ma-
chetazo dio contra la humanidad 
de la menor. 

Enseguida, el atacante le asestó 
varios machetazos a la madre. 

Ambas víctimas murieron en 
forma inmediata, indica el parte 
policial.

El sujeto fue detenido el martes 
anterior y al ser requerido confesó 
que mató a la fémina y a su peque-
ña, porque andaba “ebrio” y llenó 
su corazón de celos. (JGZ)

Adalid Sagastume García, imputado de dos asesinatos, ayer mismo fue 
enviado al centro penal de El Progreso, Yoro.

CRIMEN

Dentro de barril hallan 
muerto a desconocido
Al interior de un barril de plásti-

co, varios criminales depositaron el 
cuerpo de un desconocido que su-
puestamente fue ultimado median-
te asfixia, en un sector de San Pedro 
Sula, Cortés. 

El cadáver de identidad hasta ayer 
desconocida fue hallado por peato-
nes a la orilla del bulevar del Sur. De la 
víctima solo se supo que era una per-
sona del sexo masculino, cuyo cuer-
po estaba amarrado con cinta adhe-
siva en la mayor parte de su rostro. 

El cadáver estaba cubierto con una 
sábana blanca y dentro de un barril 
verde. Supuestamente, el hombre fue 
ultimado mediante estrangulamien-
to en otro sector de San Pedro Sula. 

Enseguida, según testigos, el reci-
piente fue colocado en el lugar a plena 
luz del día por personas que se trans-
portaban en un automóvil con carac-
terísticas ya establecidas por la Poli-
cía Nacional. 

Peatones que transitaban por el 
lugar hicieron el dantesco hallazgo, 
dando rápido aviso a las autoridades 
policiales. 

Una hora después del hallazgo, 
personal de Medicina Forense reali-
zó el levantamiento del cuerpo para 
ser llevado a la morgue y poder ser 
identificado mediante pruebas cien-
tíficas. (JGZ)

Los victimarios ultimaron al desconocido y metieron su cuerpo en 
este barril que fue abandonado a la orilla del bulevar del Sur, de San 
Pedro Sula.

LA LIMA

De varios disparos 
ultiman a menor

Sujetos fuertemente armados ulti-
maron a un menor, en una calle del ba-
rrio El Centro, de la ciudad de La Li-
ma, Cortés. 

Autoridades policiales no indicaron 
los motivos del hecho violento y hasta 
ayer por la tarde se desconocía la iden-
tidad de la víctima.

De acuerdo con agentes policiales, el 
menor con una edad comprendida en-
tre los 14 y 17 años se trasladaba en una 
bicicleta al momento de ser intercep-

tado por sujetos.  Los desconocidos al 
ver al adolescente le dispararon en rei-
teradas ocasiones, matándolo al instan-
te y huyeron del lugar con rumbo des-
conocido, informó la Policía Nacional. 

Por su parte, el cuerpo del menor 
quedó tendido en la calle a la par del 
pequeño vehículo de dos ruedas. 

Al sector llegó personal de Medici-
na Forense y de Inspecciones Oculares, 
para realizar el levantamiento del ca-
dáver. (JGZ)

EN SU VIVIENDA

Pistoleros ultiman 
a pareja en Tocoa
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El Consejo Central Ejecutivo del 
Partido Liberal (CCEPL) y la banca-
da liberal, presentarán en el Congreso 
Nacional un proyecto de ley que esti-
mule la generación de empleo.

En conferencia de prensa, el pre-
sidente del CCEPL, Yani Rosenthal, 
expuso que el Partido Liberal está 
en la obligación de hacer oposición 
constructiva y hacer las recomenda-
ciones del caso al presente gobierno, 
cuyo “Talón de Aquiles” está en las 
grandes deudas que tiene el gobier-
no central, heredadas por el gobier-
no anterior.

Por ello, a nivel partidario se ha 
nombrado una comisión que la inte-
gran los diputados Mauricio Villeda, 
Yuri Sabas y Marlon Lara para que 
elaboren y presenten un proyecto de 
ley para generación de empleo que 
es lo que urge la población, precisó 

Aunque ya pasaron seis meses, el 
designado presidencial, Salvador 
Nasralla, presentó ayer un informe 
de los cien días de su gestión, des-
tacando la donación de su salario y 
un rosario de quejas y propuestas 
para mejorar el gobierno, que solo 
han quedado en buenas intenciones, 
admitió, porque la Presidenta Xio-
mara Castro no las toma en cuenta.

Acompañado de su equipo de 
confianza y los diputados de su Par-
tido Salvador de Honduras (PHS), 
el funcionario comenzó presentan-
do un plan de trabajo que piensa eje-
cutar en este período de gobierno, 
con énfasis en el gobierno digital, 
promoción del deporte y el comba-
te a la corrupción. 

Como lo prometió en campaña, 
el designado presidencial presen-
tó, asimismo, los cheques de los fon-
dos de donaciones de su salario pa-
ra la Escuela José Trinidad Caba-
ñas por 405,443 lempiras, otro de 

Presentará proyecto para recuperar y generar empleos 
perdidos con la derogación de Ley de “Empleo por Hora”

La iniciativa que 
presentará la bancada 
liberal con la venia del 
CCEPL, se denomina 
“Ley de Unidad de 

Tiempo” que garantiza 
los derechos de los 

trabajadores como el 
décimo tercer y cuarto 

mes de salarios

Rosenthal.
El diputado Yuri Sabas, argumentó 

que el Partido Liberal al ser el creador 
de leyes que han permitido conquis-
tas sociales a la clase trabajadora del 
país, está consciente y en la obliga-
ción de presentar propuestas en este 
momento difícil de la vida nacional.

“Porque el pueblo ya no aguanta 
más crisis, falta de empleo, alto cos-
to a la canasta básica, por ello quere-
mos un proyecto que genere empleo 
con el ánimo de que el presente go-
bierno tenga éxito, porque si lo tiene 
todo el pueblo hondureño lo tendrá”, 
reflexionó Sabas.

El diputado Marlon Lara descri-
bió que la iniciativa que presentará la 

bancada liberal con la venia del CCE-
PL, se denomina “Ley de Unidad de 
Tiempo” que garantiza los derechos 
de los trabajadores como el décimo 
tercer y cuartos mes de salarios

En el mejor gobierno de la histo-
ria de Honduras, el del liberal, Ramón 
Villeda Morales, se aprobó el Código 
del Trabajo, pero los tiempos cam-
bian y hay que actualizarlo, justifi-
có Lara

“Y como representante de una ciu-
dad que se vio afectada por la dero-
gación de la Ley de Empleo por Hora 
y de la Zona Metropolitana del Valle 
de Sula, en donde esa normativa tu-
vo mucho impacto positivo en los jó-
venes—justificó--, tenemos que bus-

car alternativas”
Agregó que cuando se derogó la 

Ley de Empleo Por Hora, se hizo por 
la inconformidad que existía en la cla-
se obrera y trabajadora, “pero se nos 
puso en una situación difícil porque 
por un lado en un gobierno liberal se 
aprobó el Código del Trabajo”.

“Pero al mismo tiempo había un re-
clamo en la clase trabajadora y por 
ende habría que tener un balance y 
ese balance está en los artículos 37 y 
40 del Código del Trabajo que habla 
de unidad de tiempo y es la propues-
ta que hoy (ayer) el Partido Liberal le 
va a proponer al pueblo hondureño”, 
reveló el congresista

Según Lara, la iniciativa del Partido 
Liberal va orientada para todas aque-
llas personas que no puedan trabajar 
y en donde no exista un asidero legal 
para que lo puedan hacer “y se nos 
ha encomendado a miembros de la 
bancada del Partido Liberal hacer la 
propuesta”

“Y por eso a mi persona, al diputa-
do Yuri Sabas y al congresista Mauri-
cio Villeda, hijo del expresidente Ra-
món Villeda Morales, se nos ha en-
comendado presentar el proyecto de 
ley en el Congreso de la República”, 
enfatizó Lara

Lara, aseguró que con el proyecto 
de la Ley de Unidad de Tiempo hay 
compromiso de todas las bancadas, 
lo cual vendrá a beneficiar a miles de 
hondureños porque podrán ser con-

tratados por unidad de tiempo.
“Eso va a permitir que empresas 

que no pueden contratar esas contra-
taciones como personas que no pue-
dan laborar puedan hacerlo”.

“Y esto lo hacemos como partido 
responsable en apoyar al presente go-
bierno que fue legítimamente electo 
por el pueblo hondureño haciéndo-
le oposición, pero constructiva para 
que todos los hondureños se benefi-
cien del balance del poder”, puntua-
lizo Lara. (JS)

El Consejo Central Ejecutivo del Partido Liberal (CCEPL) y la banca-
da liberal, presentarán en el Congreso Nacional un proyecto de ley 
que estimule la generación de empleo.

El diputado Marlon Lara.

El diputado Yuri Sabas.

“Yo no estoy criticando 
al gobierno, porque soy 

parte del gobierno”, 
asegura el designado.

400 mil para el Centro de Forma-
ción Profesional “San Juan Bosco” 
y otro en blanco, pero destinado pa-
ra pasajes aéreos para la atleta Ale-
jandra García. 

Recalcó que su salario lo deposi-
ta a una cuenta y de ahí lo destina a 
proyectos que él prioriza y tiene id-
enficados para ayudas futuras.

Además, mencionó otros conve-
nios sobre buena gobernanza con 
varias organizaciones de la socie-
dad civil, varios ministerios y enti-
dades internacionales.

Nasralla también destacó su acer-
camiento con varios ministerios pa-
ra darles ideas sobre cómo acelerar 
los procesos burocráticos, lamen-
tando -al mismo tiempo- que “mu-
chas cosas que nosotros pretende-
mos no se van a poder desarrollar 
porque lo nuestro es algo científico 
y que en algunos puestos las perso-
nas prefieren continuar con el sis-
tema empírico, que no nos va a lle-

var a ningún lado”.
“En general yo siento que lo que 

estamos haciendo va mucho más 
allá de lo que tradicionalmente ha-
cen los designados presidenciales, 
una figura que tiene que cambiar-
se para convertirse en la figura del 
vicepresidente y que sea solamen-
te uno, pero eso será para el futuro 
porque en este momento estamos 
ya montados en el caballo y tene-
mos que seguir con las leyes actua-
les”, agregó.

Consultado si no le incomoda-
ba que no le tomaran en cuenta sus 
ideas, respondió que “no me quejo 
solamente señaló las decisiones que 
se han tomado”.

Agregó que va seguir presentan-
do sus ideas, como la industrializa-
ción de cáñamo, para que, dentro de 
dos años, cuando esté funcionando 
en Costa Rica y Panamá, que ya im-
plementó esos programas, “la gen-
te va a decir, pucha, pero si Nasra-
lla lo dijo el primer mes que entró 
como designado presidencial y no 
le hicimos caso, y así se van ir dan-
do cuenta de cosas que he ido reco-
mendando”.

Nasralla aseguró que hay inver-
sionistas que quieren hacer en Hon-
duras hoteles, carreteras, aeropuer-
tos y exploraciones de petróleo, qué 
tal vez se hagan, pero no a la velo-
cidad que se require “lenta y empí-
rica”.

En el acto, sugirió a sus diputados 
en el Congreso un proyecto para eli-
minar la figura de los tres designa-
dos y dejar uno solo de vicepresi-
dente, aunque aclaró que él no es 
una figura decorativa.

A la pregunta del porqué critica 
tanto al gobierno de la Presidenta 
Castro, Nasralla respondió: “Yo no 
estoy criticando al gobierno, porque 
soy parte del gobierno pero si vos y 
yo vivimos en la misma casa, que 
es el gobierno de la alianza, tu obli-
gación es decir qué cosas hay que 
hacer si sabes cómo hacerlas, o sea, 
si hay una llave mala y vos la sabés 
cambiar, vos tenes que cambiarla, 
que los demás de la casa no sepan 
cambiar la llave no quiere decir que 
la llave se va a quedar mala”.

Agregó que “en Honduras se tie-
ne que tomar en cuenta, y lo digo 
con mucho respeto, a las personas 
que saben, intrínseca, cuesta mu-
cho tirarse flores uno mismo pero 
es que cuando uno tiene casi 70 años 
se ha pasado y conoce de energía y 
estudió y fui un crítico permanen-
te de las cosas que no se hicieron a 
tiempo, tengo derecho a decirlo, no 
es crítica”. (EG)

Los 100 días de Nasralla
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